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Editorial

Una actividad tan importante 
y necesaria para la ciudadanía 
como retirar dinero en efectivo 
de una cuenta bancaria se ha 
convertido en una acción de 
compleja dificultad o, incluso, 
imposible de realizar para nu-
merosas personas. 
La digitalización y la reestruc-
turación del sector bancario ha 
motivado tanto el cierre de su-
cursales como que haya menor 
número de empleados destina-
dos a la atención personal. Las 
entidades bancarias han 'invita-
do' en los últimos años al cliente 

tradicional a operar a través de la 
banca electrónica y a realizar las 
operaciones habituales (retiradas 
o ingresos de efectivo) en los 

cajeros electrónicos. Estas he-
rramientas tecnológicas facilitan 
operar en banca a numerosas 
personas, pero, también, se han 
convertido en una barrera para 
otras muchas.
En este contexto, se comprende 
que la campaña emprendida por 
un cirujano jubilado de 78 años, 
Carlos San Juan, denominada 
'Soy mayor, pero no idiota', haya 
calado socialmente y lograra una 
adhesión masiva.
"Tengo casi 80 años y me entris-
tece mucho ver que los bancos 
se han olvidado de las personas 

mayores como yo. Ahora casi 
todo es por internet… y no todos 
nos entendemos con las máqui-
nas. No nos merecemos esta 
exclusión. Por eso estoy pidiendo 
un trato más humano en las su-
cursales bancarias", afirma San 
Juan en su campaña.
Ante esta situación, el Gobierno 
ha exigido medidas a la banca 
para garantizar la accesibilidad 
de sus servicios, de manera que, 
a través de atención personaliza-
da, se garantice el derecho de 
todas las personas a disponer 
de su dinero. 

La banca debe ser más accesible 
La Campaña 'Soy 
mayor, pero no 
idiota', que reclama 
una atención 
"más humana", 
ha logrado un 
gran impacto social

4 PERFILES

Más de 80 proyectos de emprendimiento de personas con discapacidad en 2021 gracias a Más de 80 proyectos de emprendimiento de personas con discapacidad en 2021 gracias a 
Fundación ONCE.Fundación ONCE. El programa Por Talento Emprende, para fomentar el autoempleo y la integración laboral de las personas 
con discapacidad con el apoyo del Fondo Social Europeo, permitió materializar 83 proyectos en 2021. Entre ellos figura una marca 
textil ecológica, un servicio de secretariado online para pymes, un catering saludable, una empresa de instalación de renovables, 
una distribuidora de zamburiñas, un centro de tatuaje, un centro integral canino y un taller de escritura creativa, entre otros.

El transporte ferroviario, lejos de cumplir los estándares aceptables de accesibilidad.El transporte ferroviario, lejos de cumplir los estándares aceptables de accesibilidad. Pese a los 
mandatos legales vinculantes, este transporte está lejos de los estándares aceptables de accesibilidad universal para personas 
con discapacidad y mayores, según el Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (Cermi). Ni el material 
rodante ni las estaciones, ni muchos de los servicios añadidos y auxiliares que ofrecen las compañías operadoras y gestoras, 
observan las exigencias de accesibilidad, cuyo plazo límite estaba fijado para el 4 de diciembre de 2017.
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Dos años malditos

Roberta MetsolaRoberta Metsola
La maltesa Roberta Metsola (Partido Popu-La maltesa Roberta Metsola (Partido Popu-
lar Europeo) fue elegida a finales de enero lar Europeo) fue elegida a finales de enero 
nueva presidenta del Parlamento Europeo.nueva presidenta del Parlamento Europeo.
Metsola afirmó que “el mundo que nos ro-Metsola afirmó que “el mundo que nos ro-
dea es un mundo menos amable ahora de dea es un mundo menos amable ahora de 
lo que era hace una generación” y recordó lo que era hace una generación” y recordó 
la crisis entre Ucrania y la Federación Ru-la crisis entre Ucrania y la Federación Ru-

sa, además de la situación de Bielorrusia, desafíos que, consideró, sa, además de la situación de Bielorrusia, desafíos que, consideró, 
Europa debe afrontar para ser creíble y ejercer una influencia a Europa debe afrontar para ser creíble y ejercer una influencia a 
nivel mundial. Por otra parte, reclamó el final de la división de nivel mundial. Por otra parte, reclamó el final de la división de 
Chipre, “el último país dividido de Europa”.Chipre, “el último país dividido de Europa”.

Novak DjokovicNovak Djokovic
El tenista serbio ha demostrado cómo El tenista serbio ha demostrado cómo 
se puede ser un número '1' en el depor-se puede ser un número '1' en el depor-
te mundial y, a la vez, ser un pésimo te mundial y, a la vez, ser un pésimo 
ejemplo a nivel social. Ganador de vein-ejemplo a nivel social. Ganador de vein-
te torneos Grand Slam, se ha convertido te torneos Grand Slam, se ha convertido 
en la cara  más visible del movimiento en la cara  más visible del movimiento 
antivacunas y negacionista de una pan-antivacunas y negacionista de una pan-
demia que ha ocasionado un fuerte do-demia que ha ocasionado un fuerte do-

lor e impacto en vidas humanas. Australia le impidió disputar lor e impacto en vidas humanas. Australia le impidió disputar 
su Abierto, su torneo favorito, que ganó en nueve ocasiones, su Abierto, su torneo favorito, que ganó en nueve ocasiones, 
demostrando que las normas deben ser iguales para todas las demostrando que las normas deben ser iguales para todas las 
personas. independientemete de ser famosas o no.  personas. independientemete de ser famosas o no.  

Concha AndreuConcha Andreu
La ministra presidenta de La Rioja pre-La ministra presidenta de La Rioja pre-
sentó en la feria Fitur, junto a Fundación sentó en la feria Fitur, junto a Fundación 
ONCE, el Camino de Santiago Francés ONCE, el Camino de Santiago Francés 
Accesible, una iniciativa que pretende Accesible, una iniciativa que pretende 
facilitar la peregrinación a los amantes de facilitar la peregrinación a los amantes de 
la ruta que tengan discapacidad. Gracias la ruta que tengan discapacidad. Gracias 
a la tecnología de geolocalización, los a la tecnología de geolocalización, los 

peregrinos con discapacidad, especialmente las personas ciegas, peregrinos con discapacidad, especialmente las personas ciegas, 
podrán guiarse a lo largo de todo el Camino, que en tierras rio-podrán guiarse a lo largo de todo el Camino, que en tierras rio-
janas supone alrededor de 70 kilómetros, y localizar los distintos janas supone alrededor de 70 kilómetros, y localizar los distintos 
albergues donde alojarse.albergues donde alojarse.

Tedros A. GhebreyesusTedros A. Ghebreyesus
El director general de la Organización El director general de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Tedros Ad-Mundial de la Salud (OMS), Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus, manifestó que está hanom Ghebreyesus, manifestó que está 
"preocupado por muchos países que "preocupado por muchos países que 
tienen bajas tasas de vacunación, ya que tienen bajas tasas de vacunación, ya que 
las personas corren mucho más riesgo las personas corren mucho más riesgo 
de enfermarse gravemente y morir si no de enfermarse gravemente y morir si no 

están vacunadas”. Además, afirmó que “todavía podemos reducir están vacunadas”. Además, afirmó que “todavía podemos reducir 
significativamente el impacto de la ola actual compartiendo y significativamente el impacto de la ola actual compartiendo y 
utilizando herramientas de salud de manera efectiva e imple-utilizando herramientas de salud de manera efectiva e imple-
mentando medidas sociales y de salud pública ”.mentando medidas sociales y de salud pública ”.

Nombres 
Propios

Como siempre, la realidad supera 
a la ficción. Empezó de manera 
fulminante en China, llegó de ma-
nera intensa a Europa y al mun-
do en 2020, continuó en 2021, y 
ahora seguimos padeciendo sus 
consecuencias y nuevas variantes 
en 2022. Este relato que suena a 
película de ciencia-ficción ha sido 
una realidad que ha traspasado 
nuestra alma. La cuarenta de la 
covid-19 se ha convertido en una 
pesadilla de varios años sucesivos, 
sin solución de continuidad, con 
millones de personas infectadas, 
con más de cien mil muertos en 
España y con demasiadas secuelas 
para todos.
Para empezar, el daño en la salud 
mental de toda la población es 
abrumador. Otra consecuencia es 
la denominada covid persistente 
que, según los especialistas, afecta 
entre el 10 y el 15 por ciento de 
la población afectada. En el caso 
de nuestro país, estamos hablando 
de cerca de un millón de personas 
en los que esta pandemia puede 
tener consecuencias en su vida, su 
trabajo o sus relaciones personales. 
Una nueva enfermedad crónica que 
se suma al resto de patologías o 
incluso tener graves consecuencias 
permanentes en sus vidas.
La vacuna ha supuesto un gran di-
que para contener esta avalancha, 

pero el sistema sanitario tiene que 
ser capaz de afrontar esta nueva 
enfermedad permanente con la 
que vamos a convivir todos en los 
centros de salud y las consultas. 
Los políticos tienen una mirada muy 
corta, siguen sin dotar de recursos a 
la medicina de familia y comunitaria 
y aunque son conocidas las esta-
dísticas que predicen una jubilación 
masiva de médicos y enfermeras, 
aquí nadie asume sus responsabi-
lidades ni nadie se atreve a poner 
sobre la mesa soluciones a males 
endémicos como el que se ha de-
mostrado con esta pandemia.
Un aviso a navegantes mientras no 
se asumen responsabilidades, solo 
resolver problemas a corto plazo. La 
falta de previsión puede quebrar un 
modelo que hace aguas por todos 
lados, donde cada día se dejan la 
piel los profesionales sanitarios. Si 
no se dota a nuestro modelo de 
recursos humanos y económicos, 
su quiebra puede afectar al dere-
cho a la protección de la salud. La 
Constitución dice que “compete 
a los poderes públicos organizar 
y tutelar la salud pública a través 
de medidas preventivas y de las 
prestaciones y servicios necesa-
rios”. Volvemos a llegar tarde y ya 
llevamos dos años con esta dichosa 
pandemia. ¿Seremos capaces de 
atender todas sus consecuencias?

José Manuel 
González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia
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Rafael Olea / Maite Muñoz

Los mayores 
reclaman "más 
humanidad" 
a la banca
La campaña 'Soy mayor, pero no idiota', iniciada 
por un pensionista de 78 años en contra de la ex-
clusión financiera y en la que reclama "más huma-
nidad" y atención personalizada a los bancos, ha 
generado un gran impacto social. Esta iniciativa 
ha motivado que desde el Gobierno y el Banco de 
España se reclamen soluciones a la banca para 
eliminar la brecha digital y garantizar que las per-
sonas mayores o con discapacidad no sean ex-
cluidas de los servicios bancarios.
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Un pensionista de 78 años, Carlos San 
Juan, un día dijo "basta". Cansado e 
indignado de que en el banco de toda 

la vida no le atendieran presencialmente ni le 
ayudaran para poder disponer de parte de su 
pensión, decidió iniciar una campaña en la 
plataforma 'Change.org' para reclamar que las 
personas mayores reciban un trato “sin trabas 
tecnológicas y con más paciencia y humanidad” 
en las oficinas bancarias.
La iniciativa fue lanzada pocos días después de 
comenzar el año y a finales de enero ya supe-
raba medio millón de adhesiones. En ella, bajo 
el eslogan ‘Soy mayor pero no soy idiota’, pide 
apoyo para “solicitar que los bancos atiendan a 
las personas mayores sin trabas tecnológicas y 
con más paciencia y humanidad, y mantengan 
oficinas abiertas donde pueda atenderte una 
persona…, que no todo sea por internet”.  
San Juan explicó que esta iniciativa la promovió 
a raíz de vivir “un cambio extraordinariamente 
brusco entre una atención directa, personal 
e inclusiva” a pasar, “de repente, a una falta 
absoluta de atención personal y la aparición 
de unos cajeros complicadísimos”, en su caso 
derivados de la fusión de Bankia y CaixaBank. 
Relató su “impotencia” por no poder usarlos, 
adaptarse a una nueva aplicación del banco 
“complicada” y tampoco lograr contactar con 
un gestor. "Pierdo mi autonomía y mi inde-
pendencia, que es lo más sagrado”, lamentó. 
También explicó que pusieron un cartel en 
el que indicaban que solo atendían con cita 
programada, pero, sin embargo, al llamar nadie 
respondía al teléfono.
San Juan calificó de “humillante” el trato que 
recibió y aseguró que ha llegado a presenciar 
“escenas dramáticas” de personas mayores 
con problemas de movilidad con problemas 
similares. Se quejó de lo que considera que 
es un “monopolio” en cuanto a la situación del 
uso de la tecnología en el sector bancario y 
afirmó no estar en contra de la digitalización, 
sino que reivindica “hacer fácil la cita previa”, 
disponer de “cajeros fáciles” y que haya “una 
atención siempre” en las entidades.
Además, aseguró que no quiere que esta rei-
vindicación pase a la esfera política ni al aso-
ciacionismo, sino que espera que su situación, u
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y la de “muchas personas que están solas” y se 
ven en circunstancias similares, “llegue hasta 
los presidentes de la banca”, y que desde el 
propio Banco de España “se apiaden”. 
“He visto gente llorando porque ha intentado 
sacar dinero y no ha podido, y nadie ha salido 
a ayudarles”, lamentó la presidenta de la Unión 
Democrática de Pensionistas y Jubilados (UDP) 
de España, Inmaculada Ruiz.
“Es su dinero, que tienen depositado en el 
banco. He tenido que entrar enfadada y decirles 
que ‘sí o sí’ esa persona no se va a marchar 
sin sacar su dinero. Estos mayores se sienten 
mal. No es que no queramos utilizar las nuevas 
tecnologías, queremos aprender y es ‘nuestro 
trabajo’ actual, pero es que nadie nos enseña. 
Estamos pasándolo muy mal y desde la pan-
demia estamos sufriendo mucho. Los mayores 
estamos aislados y ahora, encima, en el banco 
también”, denunció la presidenta de UDP.
Ruiz formuló esta protesta en el encuentro 
'Los mayores y la banca', celebrado en la sede 
de la agencia Servimedia para abordar las 
dificultades que este sector de la población 
afronta ante el proceso de digitalización de 
las entidades bancarias y la desaparición de 
muchas de sus oficinas. En este encuentro, 

u

El presidente de la Plataforma de Ma-
yores y Pensionistas (PMP), Ángel 
Rodríguez Castedo, ha pedido una 
reunión con la vicepresidenta Nadia 
Calviño, con el ministro de Consumo, 
Alberto Garzón; con el Defensor del 
Pueblo y con el Imserso para abordar 
las dificultades que tienen los mayores 
para operar con la banca.
El máximo responsable de la PMP co-
mentó que ha solicitado un encuentro 
con el ministro Garzón por el antepro-
yecto de ley de servicios de atención 
al cliente.
Rodríguez Castedo consideró que “se 
necesita un marco normativo con rango 

legislativo” para regular y dar consi-
deración de “servicios esenciales” y 
“públicos” a los que oferta la banca. 
“En cualquier ley ordinaria” se puede 
posibilitar, añadió.
El presidente de la Plataforma de 
Mayores y Pensionistas criticó que 
los bancos están “expulsando todavía 
personal” con más de “20.000 millo-
nes de beneficios” y “nos tienen a los 
ciudadanos vía digital trabajando para 
ella”. “Al final vamos a ser los opera-
rios de la banca” y “no van a necesitar 
gente”, lamentó Rodríguez Castedo. 
Por su parte, la vicepresidenta de 
la PMP, Manuela Carrión, subrayó 

que la atención personalizada en 
las oficinas bancarias es un dere-
cho, además de una necesidad para 
numerosas personas mayores o con 
discapacidad". "Por todos estos mo-
tivos, desde la PMP apoyamos la 
campaña y nos ofrecemos a bus-
car soluciones, porque los bancos 
no pueden tratar de expulsar a la 
gente de la oficina y remitirla a los 
cajeros para retirar dinero, puesto 
que muchas personas no pueden 
utilizarlos y necesitan esa atención 
personalizada para poder te-
ner acceso a su dinero", 
añadió Carrión. 

La Plataforma de Mayores y Pensionistas exige   soluciones
Manuela Carrión, 
vicepresidenta de 

la PMP.
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u

mayores” y que las medidas ya puestas en 
marcha “no son suficientes”. Además, señaló 
que se ha acordado la revisión del protocolo 
de las patronales bancarias y estas "ampliarán 
su ámbito para desplegar medidas específicas 
de apoyo a nuestros mayores”.
Además, desde el Ministerio de Economía se 
contactó con Carlos San Juan, invitándole a 
mantener una reunión para abordar la problemá-
tica de la exclusión financiera de las personas 
mayores.
“El Ministerio de Economía me ha agradecido 
haber iniciado esta campaña y me ha invitado 
a mantener una reunión. Yo les he transmitido 
algunos de los problemas a los que nos en-
frentamos muchas personas mayores cuando 
tenemos que hacer operaciones bancarias y les 
he dicho que esta recogida de firmas debería 
servir para sensibilizar tanto al Gobierno como 
a los presidentes de la banca”, declaró.

moderado por el director de Perfiles y director 
general de esta agencia, José Manuel González 
Huesa, se debatieron y buscaron soluciones 
ante la situación de “desamparo” que muestran 
numerosos mayores a raíz de la multitudinaria 
campaña promovida por Carlos San Juan. 

Reacción del Gobierno
El ‘Soy mayor, pero no idiota’ ha calado social-
mente y ha encontrado amplio eco en todas 
las esferas de la sociedad. Incluso, desde 
el Gobierno. La vicepresidenta primera del 
Gobierno y ministra de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital, Nadia Calviño, ha 
trasladado la urgencia de garantizar la inclusión 
financiera de toda la sociedad, incluyendo a 
los mayores.
Calviño admitió que “los intensos cambios” del 
sector están generando “problemas de inclu-
sión financiera, especialmente para nuestros 

El presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, avisó a los bancos que 
en el Ejecutivo estarán "vigilantes” 
para cumplir con el compromiso de  
“mejorar” la atención a las personas 
mayores.
Sánchez trasladó ese “compromi-
so” a los mayores en una charla que 
mantuvo con pensionistas en Alcalá 
de Henares (Madrid), cuando uno de 
los presentes le trasladó las quejas 
por las dificultades que tienen con 
los bancos.
El presidente recogió el tema que 
le planteó un pensionista y recordó 

la reunión de hace unos días de la 
vicepresidenta primera del Gobier-
no y ministra de Economía, Nadia 
Calviño, con la Asociación Española 
de la Banca (AEB) “para alertar del 
deterioro en el servicio del sector 
financiero”. Aunque, dijo, pensamos 
que se trata de un asunto del medio 
rural también se da “en grande ur-
bes” donde “cada vez vemos menos 
sucursales y el servicio lo tienen que 
mejorar”. “Se han comprometido a 
mejorar, vamos a estar vigilantes, 
encima, ese compromiso lo tenéis”, 
remachó Sánchez.

Sánchez avisa a la Banca que 
estarán“vigilantes” para mejorar 
la atención a los mayores

La Plataforma de Mayores y Pensionistas exige   soluciones

Ángel Rodríguez
Castedo, 
presidente 
de la PMP.
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También conversó con el gobernador del Banco 
de España, Pablo Hernández de Cos, al que 
San Juan pedirá una respuesta por escrito a 
su iniciativa. “Le quiero preguntar qué medidas 
va a tomar el Banco de España para mejorar 
la atención de las personas mayores en las 
sucursales bancarias”, añadió San Juan.

PIN, PUK, Bizum, APPS
Las palabras previas, habituales entre los nati-
vos digitales, son perfectamente desconocidas 
para numerosos mayores. Tras el impacto de 
la Covid-19, y una vida plena y nada digital, a 
muchos se les pide ahora descargarse una 
‘App’, teclear su ‘PIN’, restablecer una cuenta 
con el PUK, realizar pagos y transferencias 
por internet, a la vez que se les invita a pagar 
por Bizum. 
“Muchos 'palabros' raros que suenen igual 
que los martillazos en la pared o lo que sue-
na cuando pisas un charco”, comentó Javier 
García, un jubilado que disfruta “viendo jugar 
a los niños pequeños en el parque, porque 
los más mayores ya están todos ‘embobaos’ 
con los móviles”.
“Hay gente que no va a ser capaz de adaptarse, 
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u Del mismo modo se manifestó el portavoz de 
Economía del PSOE en el Congreso y secre-
tario de Economía y Transformación Digital de 
este partido, Pedro Casares: “Muchos ma-
yores se sienten desatendidos, impotentes, 
porque van a una sucursal y no saben hacer 
trámites que antes hacían acompañados de 
una persona”.
“Hay que dar respuesta a muchos testimonios 
que son dramáticos. No son anécdotas, todos 
hemos visto cómo un mayor pide ayuda –en 
una oficina bancaria– y no se le atiende, y 
otros usuarios son los que ayudan al mayor”.
Aunque admitió que “son años de fuerte trans-
formación del sector financiero”, reconoció 
que “eso no puede ser una excusa para que 
los mayores no tengan respuestas. Hay que 
trabajar con mucha empatía, cariño y simpatía 
hacia nuestros mayores, ya que, por muchos 
esfuerzos que hagamos en –enseñar– compe-
tencias digitales, hay momentos en que no se 
puede. Es muy difícil decir a personas de 95 
años que tienen que adaptarse a un sistema 
que ha cambiado. No puede ser, y tenemos 
que buscar soluciones las administraciones 
públicas y, especialmente, los bancos". 

porque no sabe o porque no quiere, y estas 
personas tienen derecho a ir a la oficina de toda 
la vida y que los bancos les atiendan”, afirmó el 
economista Juan Iranzo en el encuentro 'Los 
mayores y la banca', a la vez que lamentó que 
“ahora solo están abiertas en un tramo con-
creto de horas”.
“Como sociedad, no nos podemos permitir 
que haya ciudadanos que se sientan excluidos. 
Las personas mayores tienen sus ahorros de-
positados y tienen derecho a ser atendidas”, y 
se está produciendo una situación que no es 
agradable, ni para ellos ni para las entidades 
bancarias. Además, solo abren en determinadas 
horas”, subrayó Aranzo.

De izquierda a derecha: Alberto Reyero (exconsejero); Inmaculada Ruiz (UDP), Pedro Casares (PSOE); Juan Iranzo (en la pantalla), y Án-
gel Rodríguez Castedo (PMP) en el encuentro 'Los mayores y la banca'.
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LA CAMPAÑA RECLAMA 
ATENCIÓN BANCARIA 
SIN TRABAS 
TECNOLÓGICAS Y 
MÁS HUMANIDAD
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personas pueden, quieren y saben operar en 
un cajero. La atención personal es un derecho. 
Hay que entender que hemos vivido en un 
ambiente de relaciones humanas, y se deben 
buscar soluciones para que podamos ir al 
banco sin encontrar barreras", afirmó Carrión.

170.000 millones en pensiones
El presidente de la (PMP), Ángel Rodríguez 
Castedo, puntualizó que “no estamos hablan-
do de un problema de poca gente, sino que 
afecta a más de nueve millones de personas, 
y que irá a más, pues, con el envejecimiento u

Discapacidad: doble exclusión
"Los mayores, en general, estamos aban-
donados por parte de los bancos, pero los 
mayores con discapacidad estamos doble-
mente discriminados, ya que a la ausencia 
de atención personal se une en numerosas 
ocasiones la falta de accesibilidad, tanto de 
los cajeros como de la tecnología, para operar 
con la banca. Por ello, estamos doblemente 
excluidos", denunció la vicepresidenta de la 
PMP y referente estatal de Mayores de la 
ONCE, Manuela Carrión.
"Además, hay que entender que no todas las 

de la población, en el año 2030 el 30% de las 
personas serán mayores de 65 años”.
Rodríguez Castedo precisó que “la banca 
tiene en los mayores a los más fieles y mejo-
res clientes. Tiene los 170.000 millones de la 
Seguridad Social en pensiones que paga en 
cuentas que están en los bancos”. “Además 
suma otros 150.000 o 160.000 millones que 
están por la vía de los planes privados o fondos 
de inversión de toda una vida”. 
Estas cifras convierten a los mayores, según el 
presidente de la PMP, “en los mejores clientes 
que tiene el banco. Cuesta creer que se mal-

PROMOTOR DE LA CAMPAÑA ‘SOY MAYOR, PERO NO IDIOTA’

Carlos San Juan, el promotor 
de la iniciativa en la plataforma 
Change.org para pedir más 
atención humana en las oficinas 
bancarias, espera que haya 
“medidas prácticas” después de 
la conversación mantenida con el 
Ministerio de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital y con 
el Banco de España. San Juan 
señaló que la conversación 
que mantuvo con el secretario 
general del Tesoro y Financiación 
Internacional, Carlos Cuerpo, en 
representación del Ministerio 
de Asuntos Económicos, fue 
una “declaración de buenas 
intenciones” que “agradezco, 
pero no son suficientes”. En este 
sentido, reclamó que haya “una 
humanización y un trato directo” 
por parte de las entidades 
bancarias con las personas 
mayores.
El autor de la iniciativa en Chan-
ge.org destacó que la conversa-
ción con Cuerpo fue “muy ami-
gable” y que incluso se ofreció 
a visitarlo en Valencia, donde 
reside, para abordar el asunto 
presencialmente, pero que su 
“firme deseo” es el de seguir 
adelante con la iniciativa hasta 
que se solucione el problema 
que originó la campaña. San 
Juan espera que haya “hechos 

reales” a “muy corto plazo”.
En caso de no haberlos, ase-
guró que tiene el objetivo de 
viajar a Madrid para entregar las 
firmas en el Banco de España, 
lo que podría ocurrir a finales 
de febrero.
Además, comentó que desde 
Change.org se ha contactado 
con las principales entidades 
bancarias para trasladarles las 
peticiones, pero no han recibido 
respuesta.
La iniciativa de San Juan fue 
lanzada en Change.org pocos 

días después de comenzar el 
año bajo el eslogan ‘Soy mayor 
pero no soy idiota’. En ella se 
pide el apoyo para “solicitar 
que los bancos atiendan a las 
personas mayores sin trabas 
tecnológicas y con más pacien-
cia y humanidad, y mantengan 
oficinas abiertas donde pueda 
atenderte una persona… que 
no todo sea por internet”. 
Carlos San Juan reclamó que se 
amplíe el horario de atención 
presencial, que se facilite la 
cita previa y el uso de las apli-

caciones y que si se necesita 
ayuda de un empleado para 
hacer gestiones con el cajero 
se reciba y “no cierren la puerta 
y pidan que vayamos acompa-
ñados”.
Además, aprovechó para hacer 
un llamamiento a los jóvenes 
para “que piensen que pueden 
convertirse en trabajadores de 
la banca sin cobrar”, dado que, 
si no se exige, “van a desapa-
recer prácticamente todos los 
empleados y vamos a tratar con 
robots que pagamos”.

Carlos San Juan no se detendrá hasta 
ver “un cambio de actitud” de la banca

M. M.
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u trate al cliente que más recursos tiene”.
Rodríguez Castedo afirmó que la cita previa no 
es útil, "ya que llamas al banco para solicitarla 
y no te cogen el teléfono”. Por todo ello, pidió a 
la Banca que apueste “por la atención directa 
y no siga expulsando a sus trabajadores a la 
calle”. Asimismo, destacó la posibilidad de 
crear “una especie de gestor del mayor en el 
sector bancario, sobre el cual habrá miles y 
miles de trabajadores encantados de desem-
peñar esa labor”. 

Cierre de oficinas
En este sentido, Iranzo subrayó que “la banca 
tradicionalmente ha tenido una estrategia 
radicalmente diferente a la que está desa-
rrollando ahora. De hecho, esta consistía en 
acercarse directamente al cliente. Eso llevó a 
que tuviéramos la red más amplia de oficinas 
de Europa, con 45.000 en el año 2008. Es 
decir, una oficina cada 970 ciudadanos”.
"Es verdad que se está produciendo un cam-
bio en la banca. Estamos en un entorno de 
tipos muy bajos o incluso negativos, … eso 
hace que la banca no tenga que luchar tanto 
por el activo. Además, están las tecnolo-
gías, que son un mecanismo enormemente 

eficaz para acceder a la eficiencia y facilitar 
la accesibilidad al conjunto de la sociedad, 
si bien esto no es tan cierto porque se está 
produciendo una brecha digital para muchas 
personas. Estamos en un cambio que debe 
facilitar la accesibilidad y no servir como 
barrera. Ahora estamos con 21.000 oficinas, 
y es verdad que deberían estar mucho más 
operativas para esas personas", afirmó.

20.000 millones de beneficio
Asimismo, subrayó la paradoja de que “era 
necesario un ajuste de costes para la Ban-
ca, pues los requerimientos de capital lo 
hacían necesario, pero resaltó que en el año 
2021 la banca española obtuvo los mejores 
resultados, del orden de 20.000 millones. 
Por tanto, se requiere que “siempre exista 
la posibilidad de un trato personal”. 
El economista afirmó que “ese ruego 
que hago a la banca –tener atención 
presencial– se lo traslado también a todas 
las administraciones públicas, porque 
desde que comenzó la pandemia es muy 
difícil acceder a muchos servicios públicos, 
como el agua o la energía”. 
Por ello, precisó que “las tecnologías son 

muy eficientes, pero también pueden ser 
un obstáculo. No se debe permitir que 
alguien no pueda obtener un servicio, en 
este caso tan necesario como el bancario, 
por la brecha digital”.
Ante esta situación, el exconsejero de Polí-
ticas Sociales de la Comunidad de Madrid 
Alberto Reyero incidió en que esta situación 
afecta a “la reputación de las entidades 
bancarias”. Este tipo de cuestiones dañan 
mucho la imagen de los bancos y estos al 
final tienen que reaccionar. Nos estamos 
hartando de oír de los ODS, de los criterios 
medioambientes, sociales y de gobernanza 
empresarial..., y qué mejor que trabajar en 
un tema social como este, e introducir en 
la cadena de valor de la propia banca la 
atención a las personas más vulnerables, 
como están siendo los mayores”.

Edadismo
Reyero denunció “el edadismo”, que defi-
nió como “una discriminación escondida 
que sufren las personas mayores y que se 
oculta muchas veces detrás del paterna-
lismo. Hay que contar con los mayores, 
escucharles y hacer cosas que vayan en 
su propio beneficio, ya que al final son 
ellos las víctimas de esa discriminación”. 
El ex consejero de la Comunidad de Ma-
drid añadió que “el lema de Carlos San 
Juan ‘Soy mayor, pero no soy idiota' es un 
acierto que ha motivado que muchos nos 
sintamos de acuerdo con su campaña y 
la apoyemos”.
Además, pidió “contar con los mayores, 
escucharles y animar a los bancos a que 
ofrezcan soluciones y, siempre que deban 
tomar una medida, tengan en cuenta qué 
repercusión tiene entre los mayores”.
“Tenemos una riqueza que quizás algún 
día se considere. El edadismo”, añadió 
Inmaculada Ruiz, “es ir contra la edad y 
una burla a nuestros derechos, y es lo 
que tratamos de solucionar”. 
Mientras tanto, la campaña 'Soy mayor, 
pero no idiota' continúa y comenzó el mes 
de febrero apoyada por más de medio 
millón de personas.  

Las patronales de la banca 
revisarán la atención a mayores
La vicepresidenta prime-
ra del Gobierno y ministra 
de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital, 
Nadia Calviño, se reunió a 
finales de enero con la Aso-
ciación Española de Banca 
(AEB), la Confederación Es-
pañola de Cajas de Ahorros 
(CECA), la Unión Nacional 
de Cooperativas de Crédito 
(Unacc) y el Banco de Es-
paña analizar la situación 
creada tras la campaña de 
Carlos San Juan. En el en-
cuentro, se acordó que el 
Observatorio para la Inclu-
sión Financiera realizará un 
diagnóstico y, en el plazo de 
un mes, las patronales ban-

carias revisarán su ‘Protoco-
lo Estratégico para Refor-
zar el Compromiso Social y 
Sostenible de la Banca’ para 
plantear nuevas medidas. 
Desde CECA, se trasladó 
que las entidades están 
poniendo en marcha fór-
mulas dirigidas a los más 
mayores para “mejorar y 
facilitar” la experiencia de 
usuario en los canales di-
gitales, al tiempo que “se 
esfuerzan en ofrecer un 
servicio de calidad adap-
tado a las necesidades de 
los mayores cuando estos 
optan por acudir a la ofici-
na”. CECA informó de que 
trabaja con la AEB “en un 

análisis en profundidad de 
la problemática y en el de-
sarrollo de medidas conjun-
tas adicionales que puedan 
atender a las poblaciones 
más desfavorecidas de los 
entornos rurales”. 
CECA repasó que en las re-
des comerciales de los ban-
cos se están desarrollando 
equipos específicamente 
formados para la atención 
de las necesidades del 
colectivo senior y se está 
mejorando la gestión de cita 
previa, se están adaptando 
los cajeros y las aplicacio-
nes para simplificar su uso 
y se desarrollan programas 
de educación financiera.
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Entrevista

La Unión Europea ha declarado 2022 Año Europeo de 
la Juventud con el objetivo de dar un papel protagonista 
a los jóvenes, una de las generaciones que se ha visto 
más afectadas por el impacto de la pandemia. Como 
directora general de Juventud, María Teresa Pérez ha 
sido nombrada coordinadora nacional del año europeo. 
Hablamos con ella del origen de esta conmemoración, 
de la situación de la juventud en Europa y en España, 
y de los actos y actividades que se van a desarrollar 
con motivo del Año Europeo.
Meritxell Tizón

“Nuestros jóvenes son 
resilientes, luchadores 
y están empujando un 
futuro mejor”

14 PERFILES

MARÍA TERESA PÉREZ
Directora del Injuve

La Unión Europea ha declarado 2022 Año 
Europeo de la Juventud. ¿Con qué finalidad?
La Unión Europea ha declarado 2022 Año 
Europeo de la Juventud porque quiere co-
nectar con los jóvenes para proyectar el 
futuro de Europa y plantear soluciones a 
las dificultades especiales que atraviesa 
este sector de población, como pueden ser 
la desigualdad en todas sus formas y, espe-
cialmente, la crisis climática. Tenemos una 

generación joven que lleva toda su vida en 
crisis, primero la financiera de 2008 y ahora 
la pandemia de la Covid-19. Siempre son 
los más perjudicados y ahora tenemos la 
oportunidad y la obligación de reconocer su 
esfuerzo y lanzarles un mensaje claro desde 
las administraciones públicas: contamos 
con ellos y pueden contar con nosotros. El 
objetivo es, por tanto, aunar esfuerzos por 
parte de las instituciones a todos los niveles 

para reconocer, apoyar e involucrar a los y 
las jóvenes en el horizonte post-pandémico 
que se está perfilando.

¿Qué tipo de actividades e iniciativas se van 
a desarrollar?  
La Comisión Europea ha creado un portal 
web para el European Year of Youth (EYY) 
en el que se reunirán todas las actividades 
propuestas por cada país y, en el caso de 
España, también por cada Comunidad Au-
tónoma. Ha recomendado, además, seguir la 
estrategia del bottom-up, es decir, organizar 
esta iniciativa de abajo a arriba, contando con 
los jóvenes para el diseño de las acciones. Este 
año de la juventud será el más participativo 
y acogerá actividades de todo tipo, desde 
formativas hasta de ocio.
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Nueva cultura joven’, que se celebrará en 
junio en el Centro Eurolatinoamericano de 
Juventud (CEULAJ) en Málaga, y acogerá 
conferencias, conciertos, cine, muestras gas-
tronómicas, etc. Además, en unas semanas 
presentaremos la Estrategia Española de 
Juventud 2030, alineada con los objetivos 
de la estrategia europea. 

¿Cómo ha afectado la pandemia de la Co-
vid-19 a los jóvenes de Europa? 
La pandemia ha afectado a toda la pobla-
ción en general, ha supuesto un cambio de 
paradigma en la forma de ver y entender 
el mundo. Ahora bien, a la juventud le ha 
afectado de manera especial. Que de pronto 
aparezca un parón económico y social en el 
momento en el que estás construyendo tu 

vida adulta es un golpe que deja huella. A la 
inestabilidad que ya sufrían las generaciones 
más jóvenes se une que ahora no son capaces 
de visualizar horizontes de futuro, solo ven 
un panorama incierto. Sin embargo, si somos 
capaces de garantizar condiciones materiales 
y servicios públicos que permitan vivir con 
dignidad, el futuro no está perdido. 

¿Y a la juventud en España?
En España concretamente partimos de unas 
condiciones peores, con una edad de eman-
cipación de las más tardías de Europa por los 
altos precios de la vivienda y por los bajos 

salarios, además de trabajo de mala calidad 
por un sistema laboral dual y un modelo 
productivo dependiente del sector servicios. 
También estábamos acostumbrados cultu-
ralmente a socializar mucho, a salir a la calle 
y tener mucho contacto con nuestras amis-
tades, cosa que se ha tenido que paralizar o 
reducir significativamente. Todas esas con-
secuencias de la Covid-19 han generado otra 
pandemia muy preocupante, la “pandemia 
silenciosa”, es decir, los problemas de salud 
mental. En 2020 más jóvenes han perdido 
la vida por problemas de salud mental que 
por el virus del Covid. Parece que el mal 
endémico de las generaciones más jóvenes es 
la ansiedad, la depresión y otros problemas 
que no se van a mejorar si no invertimos en 
sanidad pública.  

¿Emergerá de la pandemia una nueva ge-
neración resiliente?
Diría que nuestros jóvenes de hoy en día ya 

¿Qué papel va a tener el Instituto de la Ju-
ventud (Injuve) en la celebración de este 
Año Europeo? 
Me han nombrado Coordinadora nacional 
para el año europeo como directora general 
de Juventud y hemos mantenido ya distintas 
reuniones con mis homólogos, en las que 
hemos expuesto nuestros planes y las pre-
visiones de España han tenido una acogida 
espectacular. Ya tenemos un mecanismo de 
coordinación que consiste en un grupo de 
trabajo con las Comunidades Autónomas, 
con el Consejo de la Juventud de España 
(CJE) y con los consejos de la juventud au-
tonómicos, y con jóvenes participantes en el 
Diálogo de la Unión Europea con la Juventud. 
Además, ya hemos diseñado el que será el 
evento central del EYY en España: el ‘Festival 

"EN 2020 MÁS JÓVENES 
HAN PERDIDO LA 
VIDA POR PROBLEMAS 
DE SALUD MENTAL  
QUE POR EL 
VIRUS DEL COVID" 
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son resilientes y, no solo eso, son además 
luchadores y están empujando un futuro 
mejor. Ya habíamos salido más perjudicados 
que ningún otro grupo de edad de la crisis 
financiera de 2008 y todavía teníamos heri-
das abiertas cuando ha llegado la pandemia, 
pero no por ello perdemos la esperanza, solo 
hay que aprender a organizarse para que 
se escuche nuestra voz sin tutelas. Quizás 
estemos ante la generación más feminista, 
más reivindicativa de las políticas verdes 
y más consciente de las desigualdades de 
nuestra sociedad. Estoy segura de que sal-
dremos de esta con el convencimiento de 
que los cambios y los avances democráticos 
se consiguen con organización colectiva. 

Se ha hablado mucho sobre la actitud de los 
jóvenes españoles en estos dos últimos años, 
acusándoles de pensar solo en su propio 
ocio y no en la salud y el interés general. 
¿Comparte estas críticas? 
Rotundamente no. De forma interesada 
se ha querido instalar un relato crimina-
lizador hacia los jóvenes que puede calar 
fácilmente pero que es falso. Desde los 
medios de comunicación, se generalizan 
comportamientos que en realidad son mi-
noritarios y se les quiere usar como chivo 
expiatorio de todos los males de este país 
para así tapar todos los problemas estruc-
turales del sistema. Es una estrategia para 
desplazar el conflicto social y político hacia 
el eje generacional y así ponernos a pelear 
entre jóvenes y mayores, desactivando el 

conflicto en otros ejes como puede ser la 
clase social. La estigmatización siempre ha 
sido un factor de discriminación social y 
sirve a unos intereses determinados. 

En la actualidad, ¿qué programas desarrolla 
la Unión Europea destinadas a la Juventud? 
Desde el Instituto de la juventud coordina-
mos principalmente dos programas euro-
peos de educación no formal, es decir, de 
participación, movilidad, ocio y tiempo 
libre. Este enfoque es fundamental porque 
supone un aprendizaje en valores como el 
respeto, el trabajo en equipo o el intercam-
bio cultural. Son el Erasmus Plus juventud 
y el Cuerpo Europeo de Solidaridad, en el 
que somos el país con más inscritos de la 
Unión Europea, demostrando así el nivel 
de compromiso social de nuestros jóvenes. 
El erasmus+ tiene como objetivo involucrar, 
conectar y capacitar a la juventud mediante 

intercambios y formaciones que contribu-
yen al crecimiento sostenible, al empleo, a 
la cohesión social y al fortalecimiento de la 
identidad europea y la ciudadanía activa. En 
él se integra, por ejemplo, el subprograma 
Discover EU, antes conocido como Interrail. 
Pone a disposición de jóvenes europeos 
de 18 años 130.000 tarjetas de viaje para 
recorrer Europa conociendo otras culturas 
y también somos líderes en jóvenes soli-
citantes. El Cuerpo europeo de solidaridad 
busca fomentar la solidaridad mediante el 
voluntariado individual o grupal y ofrece 
la oportunidad de ayudar y participar en 
la labor diaria de distintas organizaciones. 

Coincidiendo con la celebración del Año 
Europeo, España ha puesto en marcha la 
Estrategia Española de Juventud. ¿Qué obje-
tivos persigue esta iniciativa y qué acciones 
se van a desarrollar? 

"DE FORMA 
INTERESADA SE 
HA QUERIDO 
INSTALAR UN RELATO 
CRIMINALIZADOR 
HACIA LOS JÓVENES "
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La estrategia nace de un proceso de re-
flexión sobre qué país y qué sociedad que-
remos tener de aquí a 10 años, sobre cómo 
podemos construir un presente y un futuro 
más igualitarios, sostenibles y con justicia 
social. Es por ello que planteamos, con la 
vista puesta en 2030, un instrumento muy 
ambicioso, tanto en objetivos como en me-
todología. Ha supuesto un diálogo abierto y 
constante con la juventud como nunca antes 
ha habido en nuestro país. Se ha elaborado 
de forma participativa durante todo el año 
2021 convocando por primera vez para su 
diseño conjunto a todos los ministerios de 
la Administración General del Estado, a 
todas las Comunidades Autónomas y a una 
amplia representación de la sociedad civil 
juvenil. Tendrá tres planes de acción, mesas 
de trabajo sectoriales que se reunirán como 
mínimo una vez al año en el marco de la 
Comisión Interministerial para la Juventud,  

y distintas evaluaciones para poder adaptar 
la Estrategia a la realidad y necesidades del 
momento, mejorarla e ir rindiendo cuentas 
de los avances. 
Incluye objetivos como ambiciosos como 
rebajar la edad para el sufragio activo y 
pasivo a los 16 años. También otros como 
fomentar el aprendizaje de competencias 
de ciudadanía democrática y la formación 
en derechos laborales y salud mental; incor-
porar, de forma transversal en el currículo 
educativo, la igualdad, la coeducación y la 
educación sexual integral y la prevención 
de la perpetuación de los roles de género, el 
machismo y la violencia de género; ampliar 
la representación estudiantil en los Consejos 
Escolares, o implementar el  Pasaporte de 
Vuelta, que es una ayuda destinada a sufragar 
los gastos asociados al traslado de residencia 
habitual desde el extranjero a España para 
jóvenes emigrados por causas económicas, 
entre otros objetivos.

¿Cuáles son los principales problemas a 
los que se enfrentan hoy en día los jóvenes 
españoles? 
El reto principal es la recuperación de dere-
chos y la conquista de otros nuevos. Cultura 
accesible, empleo decente, vivienda digna, 
educación de calidad, sanidad pública y 
salud mental son algunos de los derechos 
en los que la juventud se ha visto relegada y 
perjudicada. Pero también queda por avan-
zar en una participación más efectiva, en 
la garantía de una igualdad real, fomentar 
el respeto a la diversidad y la tolerancia, 
cuidar del planeta y tener memoria para 
no repetir errores del pasado ni dejarnos 
llevar por movimientos antidemocráticos. 

Según una reciente encuesta del CIS, la 
mayoría de los españoles considera que 
las nuevas generaciones van a vivir peor 
que sus padres tras la pandemia. ¿Será así 
o estamos a tiempo de darles un futuro 
mejor a nuestros hijos?
Creo que esa afirmación y esa compara-
ción nos hace simplificar el debate cuan-
do requiere un análisis complejo y en 

profundidad. En cuanto a los parámetros 
socioeconómicos, la juventud no lo tiene 
fácil, es una evidencia y todos los datos 
nos alarman, aunque cierto es que se están 
mejorando. Por ejemplo, llevamos 10 meses 
consecutivos reduciendo el paro juvenil y 
está en proceso de aprobación una reforma 
laboral que regula la temporalidad y el 
abuso de los contratos formativos. También 
en proceso de aprobación inminente una 
Ley de Vivienda que va a regular el precio 
del alquiler por fin. 
La diferencia fundamental con respecto 
a la generación de nuestros padres está 
en la proyección de futuro: lo único que 
tienen claro es que sus expectativas se 
están viendo truncadas. Nuestros padres 

pasaron a la vida adulta en un momento 
de crecimiento, de expansión, de indus-
trialización y boom inmobiliario. Nosotros 
pasamos a la vida adulta en un momento 
de acumulación de crisis. 
Ahora bien, hay salida y por supuesto que 
estamos a tiempo de construir un futuro 
mejor. Sobre todo si no caemos en el relato 
de la nostalgia. Hay cierto interés por ro-
mantizar el pasado y reivindicar unas con-
diciones obviando que eran propias de otro 
contexto no globalizado y que tampoco era 
oro todo lo que reluce, dejaba a mucha gente 
al margen. Yo quiero un futuro de derechos, 
pero no solo puramente materiales, y los 
quiero para todos y para todas, también y 
especialmente para quienes forman parte 
de minorías discriminadas.       

"HAY SALIDA Y 
ESTAMOS A TIEMPO 
DE CONSTRUIR UN 
FUTURO MEJOR. SOBRE 
TODO SI NO CAEMOS 
EN LA NOSTALGIA "



18 PERFILES

CuidadosEmpleo



D
e acuerdo con la citada fuente, 
el 21,2% las personas con 
discapacidad en edad laboral no 

supera los estudios primarios, mientras que 
son las mujeres las que elevan la media de 
la formación superior de las personas con 
discapacidad, con un 20,9% de licenciadas, 
6,1 puntos porcentuales más que en el caso 
de los hombres, algo que también ocurre 
entre la población sin discapacidad.
En función del tipo de discapacidad, la 
tasa de acceso a la educación superior 
es más alta entre las personas con 
discapacidad física (21,8%), seguidas 
de las discapacidades visual y auditiva 
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(20,3% y 18,2% respectivamente). Por otro 
lado, a medida que aumenta el grado de 
discapacidad se reduce la proporción de 
personas con estudios superiores.
Por comunidades autónomas, las regiones 
del noreste como Aragón, La Rioja, Navarra 
y País Vasco alcanzan un porcentaje de 
personas con discapacidad con estudios 
superiores del 19,6%, mientras que Madrid 
llega al 20,8%, datos muy superiores al 
16,9% de media. Las zonas con menor 
porcentaje de universitarios son centro y 
Canarias con un 13,3% y un 13,0%.
El 4,5% de la población con discapacidad 
en edad activa (unas 83.000 personas) no 

La formación superior, 
asignatura pendiente 
para las personas 
con discapacidad
Tan solo el 17,5% de la las personas con dis-
capacidad en edad activa cuenta con estu-
dios superiores, frente al 37,4% del resto de 
la población, según los datos recogidos por 
Odismet, el Observatorio sobre Discapacidad 
y Mercado de Trabajo, de Fundación ONCE y 
provenientes de la actualización más reciente 
del empleo de las personas con discapacidad 
publicada por el INE el pasado diciembre. 

Patricia Encinas

El 21,2% de las personas 
con discapacidad en 
edad laboral no superan 
los estudios primarios. 
Además, solo el 17,5% 
de las personas con 
discapacidad en edad 
activa tienen estudios 
superiores. 
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cuentan con ninguna formación, según las 
últimas estadísticas disponibles. Los datos 
revelan que la tasa de analfabetismo entre 
las personas con discapacidad es once 
veces superior que entre personas sin dis-
capacidad (que cuentan con un 0,4% de 
personas sin formación). 
Las características de cada tipología de 
discapacidad evidencian notables diferen-
cias, así, la tasa de analfabetismo entre 
personas con discapacidad intelectual se 
dispara hasta el 22,6%, cinco veces más 
que la media del colectivo.
Por último, con respecto a la evolución, con 
datos sobre el conjunto de la población 
con discapacidad en edad activa, que se 
recoge en «El empleo de las personas con 
discapacidad» del INE, entre 2008 a 2020 

se aprecia una mejora progresiva del nivel 
educativo de la población con discapacidad, 
aunque la distancia con el resto es aún muy 
significativa.

Jóvenes con discapacidad
El 37,7% de los jóvenes con discapacidad se 
encuentran en situación de riesgo de pobre-
za o exclusión social en España, según los 
datos recogidos por Odismet,. Esta misma 
fuente refleja que en España se registran 
107.600 jóvenes con discapacidad, el 5,6% 
del colectivo, con una tasa de prevalencia 
del 2,5% en el caso de los jóvenes de 16 a 
24 años. Entre ellos, el 68,7% son hombres
Los datos de la actualización más reciente 
del empleo de las personas con discapaci-
dad publicada por el INE  entre las personas 
con discapacidad de entre 16 y 24, cursa 

estudios un 56 por ciento frente al 71,5 por 
ciento del resto de la población.
El nivel formativo de los jóvenes con dis-
capacidad es inferior comparado con las 
personas de 16 a 24 años sin discapacidad. 
Mientras que, entre estos últimos, apenas 
se registra analfabetismo, en el colectivo 
representan más del 10,7%. 
Lo mismo ocurre en el extremo opuesto, un 
3,4% de jóvenes con discapacidad tienen 
estudios superiores, mientras que en sus 
homólogos sin discapacidad el porcenta-
je es del 13,8%. El 32,5% de los jóvenes 

con discapacidad no supera los estudios 
primarios.

Campaña para jóvenes
Inserta Empleo, la entidad de recursos hu-
manos de Fundación ONCE, trabaja para 
mejorar esta realidad y sitúa a los jóvenes 
con discapacidad entre sus prioridades . Por 
ello, acaba de lanzar «El mundo te necesita», 
('www.elmundotenecesitaya.es'), una inicia-
tiva 'on line' que tiene como objetivo animar 
a aquellos que han terminado la educación 
obligatoria a seguir formándose y a romper 

DOS DE CADA 
CINCO JÓVENES 
CON DISCAPACIDAD
ESTÁN EN RIESGO 
DE POBREZA 

u

«El mundo te necesi-
ta» es una iniciativa 
'on line' de Inserta 
Empleo que tiene 
como objetivo ani-
mar a aquellos que 
han terminado la 
educación obligato-
ria a seguir formán-
dose y a romper los 
frenos y prejuicios 
que puedan tener 
para ponerse en 
búsqueda activa de 
empleo.
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jóvenes con discapacidad que terminan la 
educación obligatoria y se enfrentan a una 
nueva etapa en sus vidas. El audiovisual, 
de un minuto, recoge una noticia real de un 
hecho que demuestra que las equivocacio-
nes son parte de la vida y que lo importante 
es volver a intentar las cosas que no salen 
bien a la primera.
Esta campaña supone el arranque del pro-
grama Alianzas con el Talento con el que 
Fundación ONCE e Inserta se dirigen a los 
jóvenes con discapacidad de 16 a 29 años 
con certificado de discapacidad del 33% 

los frenos y prejuicios que puedan tener para 
ponerse en búsqueda activa de empleo.
«El mundo te necesita» es el primer paso 
con el que Inserta Empleo les ayuda a en-
contrar un trabajo, ese para el que están 
preparados o para el que les ayudará a pre-
pararse mejorando su formación. Y todo de 
manera gratuita, gracias a la cofinanciación 
de Fundación ONCE y del Fondo Social 
Europeo (FSE). 
La campaña cuenta con un vídeo que tiene 
como fin atraer para el empleo y la mejora 
de la formación al mayor número posible de 

o superior y a sus familias, con el objetivo 
de activarles en el empleo a través de un 
acompañamiento y orientación individualiza-
da en su incorporación al mercado laboral. 
Siempre hay una primera vez para todo, y 
para demostrar su valía los jóvenes con 
discapacidad necesitan una oportunidad, 
esa que solo las empresas pueden darles 
para cerrar el círculo en su camino hacia 
el empleo.

Odismet
Odismet, el Observatorio sobre Discapaci-
dad y Mercado de Trabajo, de Fundación 
ONCE y cofinaciado por el FSE, es referente 
para la difusión de información sobre per-
sonas con discapacidad y su relación con 
el empleo. Se nutre de las más prestigiosas 

fuentes de análisis y aporta fiabilidad y actua-
lización constante de la información. Opera 
sobre casi cien indicadores que permiten 
el desarrollo de consultas a medida adap-
tadas a las necesidades de los usuarios. 
Clasifica y segmenta la información procu-
rando una óptima gestión del conocimiento 
y desarrolla análisis evolutivos que facilitan 
la comprensión y el comportamiento de los 
indicadores analizados. Asimismo, Odismet 
genera comparativas que permiten identificar 
y evidenciar situaciones desventajosas o 
discriminatorias y garantiza la accesibilidad 
a la información a través de descargas en 
distintos formatos, haciendo uso de distin-
tas herramientas y ofreciendo flexibilidad y 
ajuste para todos los públicos interesados, 
porque generar el mayor impacto posible es 
un objetivo prioritario del observatorio.    

LA CAMPAÑA 
«EL MUNDO TE 
NECESITA» ANIMA
A FORMARSE Y 
BUSCAR EMPLEO



Durante una entrevista en Servimedia, Bo-
laños reconoció que para este cambio 
“necesitamos al PP” porque hace falta 

una “mayoría reforzada” de tres quintos en las 
Cortes Generales, así que recalcó que desde 
el Gobierno de España está dispuesto para 
buscar un acuerdo con el principal partido de la 
oposición pese a su “posición incomprensible”.
El ministro dijo “tender la mano una vez más” 

a la formación que lidera Pablo Casado, sobre 
todo cuando hay dirigentes populares, como 
la portavoz en el Congreso, Cuca Gamarra, 
que han expresado públicamente su apoyo a 
la reforma del artículo 49 de la Constitución. 
“¿Entonces quién no es favorable en el PP? 
¿Por qué no quieren? ¿Quién toma esa deci-
sión?”, se preguntó.
Bolaños apuntó directamente a Casado co-

El ministro de Presidencia, Relaciones con las 
Cortes y Memoria Democrática, Félix Bolaños, 
hizo un llamamiento al Partido Popular para 
“sentarnos” a negociar con el propósito de re-
formar el artículo 49 de la Constitución, que 
usa el término 'disminuidos' para referirse a las 
personas con discapacidad, y consensuar “un 
texto en el que podamos estar cómodos todos” 
para aplicar la recomendación de la Conven-
ción de Naciones Unidas y del Cermi.   
May Mariño / Pablo A. Iglesias

22 PERFILES

Bolaños ofrece 
un pacto para 
reformar el 
artículo 49 de 
la Constitución

CuidadosConstitución
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mo máximo responsable al entender que está 
ubicado en el “negacionismo absurdo” y en el 
“no porque no, sin ningún motivo”, ya que lo 
que busca este cambio de la Carta Magna es 
eliminar el término “disminuidos” para sustituirlo 
por “personas con discapacidad” y fortalecer 
los derechos de este colectivo.
“Es verdaderamente sorprendente e insólito 
que el PP haya presentado una enmienda a 
la totalidad y esté en contra de modificar el 
término disminuidos”, lamentó. “No hay ninguna 
razón para no modificar el artículo 49 y que 
las personas con discapacidad tengan una 
terminología más digna”.

A su juicio, si en el PP hay destacados dirigen-
tes y portavoces del área social partidarios de 
retocar el artículo 49 de la Constitución, en-
tonces “Pablo Casado tendrá que explicar por 
qué no quiere desterrar la palabra 'disminuido' 
de la Constitución y no quiere cambiarla por 
'personas con discapacidad'”. “¿Por qué quiere 
seguir llamando 'disminuidos' a las personas 
con discapacidad?”, insistió.
Bolaños adujo que únicamente se trata de 
“adaptarnos a los organismos internacionales 
y a lo que dice el Cermi (Comité Español de 
Representantes de Personas con Discapaci-
dad) en España”, con el fin de “dignificar” a este 
colectivo y también “promocionar y modificar 
sus derechos y reconocerlos para que tengan 
un ejercicio efectivo”.
Por todo ello, dijo “tender la mano una vez más 
al PP para que nos sentemos” y juntos “seamos 

EL PP DEBE 
“EXPLICAR POR 
QUÉ NO QUIERE 
DESTERRAR 
LA PALABRA 
'DISMINUIDO' DE 
LA CONSTITUCIÓN”
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tanto, para nosotros abolir la prostitución 
no es más que dignificar a esas mujeres, 
conseguir que tengan unas condiciones de 
vida mejores”.
“Eso es siempre una prioridad para un go-
bierno progresista. Que haya mujeres en 
situación de vulnerabilidad, en situación de 
explotación sexual y que consigamos dignifi-
carlas, sacarlas de ahí para que tengan una 
vida mejor, eso es a lo que nos dedicamos 

capaces de ponernos de acuerdo en modificar 
el artículo 49 de la Constitución”, de manera 
que los casi cuatro millones de personas con 
discapacidad en España y sus familias “se 
sientan más dignas y más arropadas”.
El ministro de la Presidencia confesó que, 
cuando el año pasado se puso en marcha el 
proceso para esta reforma, habló con el PP y 
se encontró con su rechazo “con un argumento 
pueril absolutamente” como que retocar este 
artículo podía abrir la puerta a “modificar to-
da la Constitución”. Por eso admitió que si el 
texto propuesto en su momento no le gusta 
a la oposición está dispuesto a sentarse una 
vez más para que “encontremos un texto en 
el que podamos estar cómodos todos” y que 
cumpla con las recomendaciones de Naciones 
Unidas y el Cermi.

Abolición de la prostitución
El ministro también anunció que el Gobier-
no dará cumplimiento al “compromiso” de 
abolición de la prostitución que hizo suyo 
el presidente, Pedro Sánchez. “No está 
cerrado cuál va a ser el modo de hacerlo 
y se está trabajando precisamente en ese 
diálogo para ver exactamente cómo lo vamos 
a implementar”, aseveró Bolaños.
“Se está también trabajando con el Ministe-
rio de Igualdad y en los grupos parlamenta-
rios, tanto del Partido Socialista como del 
Grupo Parlamentario de Unidas Podemos, y 
se está trabajando para ver dónde tiene más 
sentido articular la abolición de la prostitu-
ción, que es un compromiso del presidente 
del Gobierno”, explicó.
Bolaños no despejó la cuestión, porque 
asegura que todavía se está viendo el encaje 
y cómo dar cuenta a este compromiso: si 
mediante una ley integral, como apuestan 
en las filas socialista; o a través de la futura 
ley de trata, como prefieren desde Unidas 
Podemos.
El ministro sí se mostró tajante en que la 
abolición se hará porque es un compro-
miso del presidente del Gobierno y ellos 
persiguen “dignificar a las personas”. “La 
prostitución en muchas ocasiones afecta 
a la propia dignidad de las mujeres y, por 

u

desde un gobierno progresista y, por tanto, 
claro que lo vamos a hacer”, aseguró.
Para ver cómo se articula, Bolaños señaló 
que van “a negociar con los grupos y vamos 
a ver cuál es la mejor manera de hacerlo”. 
Pero recalcó que "es un compromiso, sobre 
todo porque en nuestros objetivos está que 
las mujeres, sobre todo las mujeres que está 
en una situación de mayor vulnerabilidad, 
tengan una vida mejor”, remachó.

CuidadosConstitución
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Fondos europeos
El ministro también negó que el reparto y 
ejecución de los fondos europeos para la 
recuperación económica tras la pandemia 
de covid-19 estén sufriendo un “retraso” en 
España. Además, aseguró que van a servir para 
modernizar la economía y prometió que “no se 
va a perder en ningún momento” ese dinero.
Bolaños destacó que España es “el primer 
país” de la Unión Europa que ha aprobado 

un real decreto ley para agilizar la ejecución 
de esos fondos, que ha aprobado un plan de 
recuperación y que incluso ha recibido ya unos 
10.000 millones de euros de las instituciones 
comunitarias. 
Además, explicó que en 2021 el Ejecutivo 
ya ha comprometido “un 90% de los fondos 
que teníamos previsto” y se ha conseguido 
“un porcentaje alto de movilización”, si bien 
reconoció que hay que “seguir trabajando para 

que sea más alto” en este nuevo año 2022.
De hecho,  Bolaños indicó que tanto el pre-
sente ejercicio como 2023 “van a ser años 
de movilización de los fondos europeos” con 
el objetivo de que en la población española 
comience "a percibir que los fondos se em-
piezan a implementar en la economía real” 
y que sirven para transformar la vida de las 
empresas y de las personas.
Bolaños manifestó que los fondos europeos 
del Plan de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia van ser útiles para que en España 
se produzca una “segunda modernización 
económica” durante los próximos años, de 
manera que se pueda conseguir “un paso 
adelante” para que “nuestra industria y nuestra 

economía sean mucho más sostenibles, más 
fuertes y más potentes”.
En su opinión, así se demostrará que “de es-
ta crisis se va a salir con mayor Estado del 
Bienestar y sin recortes”, a diferencia de lo 
que pasó en la anterior crisis económica que 
comenzó en 2008 tras el estallido de la burbuja 
inmobiliaria en Estados Unidos y en Europa.
Asimismo, y pese a que “estamos en una situa-
ción de incertidumbre” por las consecuencias 
de la sexta ola, Bolaños se mostró seguro de 
“vamos a tener un crecimiento económico 
en España muy potente y muy sólido en los 
próximos años”.
“Afortunadamente no estamos en una situación 
como estábamos en la primera ola”, porque se 
apostó por la vacunación y “los hechos nos 
están dando la razón”. Vacunar "ha sido la 
mejor política que podíamos llevar a cabo y la 
hemos puesto en práctica de manera ejemplar 
en el mundo”, subrayó.  

El ministro de Presidencia, 
Relaciones con las Cortes 
y Memoria Democrática, 
Félix Bolaños, durante la 
entrevista celebrada en la 
sede de Servimedia.

EL MINISTRO 
AFIRMA QUE 
ESPAÑA VA A VIVIR 
UNA "SEGUNDA 
MODERNIZACIÓN"
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ra que las personas con discapacidad 
puedan disfrutar de un trabajo digno y 
lograr la independencia financiera.

Turismo accesible
El debate también destacó que el turis-
mo accesible tiene un mercado econó-
mico potencial en la UE de 130 millones 
de personas. 
Los representantes de todas las orga-
nizaciones regionales declararon que la 
implementación concreta de cualquier 
recomendación formulada durante la 
conferencia requerirá inevitablemente 
una participación activa de las perso-
nas con discapacidad, así como de sus 
organizaciones representativas en el 
diseño, implantación y seguimiento de 
los planes de recuperación socioeco-
nómica por la pandemia. 
La Unión por el Mediterráneo es la única 
organización intergubernamental eurome-
diterránea que reúne a los países de la 
Unión Europea y 15 países del sur y este 
del Mediterráneo. La UpM proporciona 

un foro para fortalecer la cooperación 
regional, el diálogo y la implementación 
de proyectos e iniciativas concretas que 
tengan un impacto tangible en los ciuda-
danosespecialmente en los jóvenes, para 
cumplir con los tres objetivos estratégicos 
de la región: la estabilidad, el desarrollo 
humano y la integración. 

nea, la participación de las personas con 
discapacidad en los mercados laborales 
es extremadamente baja. 
En la cumbre se resaltó que los gobier-
nos nacionales y las organizaciones de 
la sociedad civil deben cooperar para 
abrir caminos hacia el empoderamiento 
económico y la inclusión financiera, pa-

del Grupo Social ONCE, Javier Güemes 
Pedraza, subrayó que “no empezamos 
de cero, ha habido mucho trabajo previo 
desde la sociedad civil, pero debemos 
reforzar la cooperación y la organización 
del diálogo con los gobiernos en la re-

gión. Por lo tanto, ahora es el momento 
de contar con un apoyo estructural para 
que organismos internacionales, como 
la UpM, desarrollen una agenda sobre 
discapacidad en la región”.

Comisaria europea
La comisaria de Igualdad de la Unión 
Europea, Helena Dalli, subrayó que “co-
locar los derechos de las personas con 
discapacidad en un lugar destacado de 
la agenda de la conferencia de hoy, y de 

Organizada de forma conjunta 
por el Grupo Social ONCE y 
la Unión por el Mediterráneo 

(UpM), este encuentro reunió a repre-
sentantes de organizaciones regio-
nales, nacionales e internacionales 
de personas con discapacidad, así 
como a representantes de entidades 
como la Liga de los Estados Árabes 
y la Agencia Española de Coopera-
ción Internacional, en representación 
del Ministerio de Asuntos Exteriores 
de España. 
En la cumbre se compartieron reco-
mendaciones de políticas y mejores 
prácticas para las agendas post-Covid 
y los programas de recuperación en la 
región mediterránea.
El secretario general de la UpM, Nas-
ser Kamel, destacó que “la pandemia 
ha exacerbado las desigualdades y las 
barreras a la inclusión socioeconómica 
de las personas con discapacidad". 
Por ello, afirmó que "se deben adoptar 
medidas específicas en los planes de 
recuperación nacionales y locales para 
garantizar que se aborden las conse-
cuencias negativas de la pandemia en 
las personas con discapacidad”.
El director de Relaciones Internacionales 

PERFILES 27

ORGANIZADA POR EL GRUPO SOCIAL ONCE Y UNIÓN POR EL MEDITERRÁNEO

La cumbre analizó tres retos clave en la era post-Covid: las limitaciones a las que 
se enfrentan las personas con discapacidad para acceder a los derechos humanos 
y al empleo, la importancia de la perspectiva de género y la discapacidad en las 
agendas y programas de recuperación, y el rol del turismo accesible. 
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todo su programa de trabajo, es crucial 
para lograr un desarrollo inclusivo". Un 
objetivo "todavía más pertinente en el 
momento en el que estamos trabajando 
para responder a la pandemia de Co-
vid-19, y la recuperación. Nadie debe 
quedarse atrás”, subrayó Dalli.
Los diferentes paneles brindaron a la 
audiencia información y datos que des-
tacaron tanto los desafíos como las 
posibles soluciones en lo que respecta 
a la inclusión social y económica de las 
personas con discapacidad.
Además, se evidenció cómo, en com-
paración con los hombres sin discapa-
cidad, las mujeres con discapacidad 
tienen tres veces más probabilidades 
de ser analfabetas, dos veces menos 
probabilidades de estar empleadas y 
tres veces más posibilidades de tener 
necesidades de atención médica insa-
tisfechas.

Empleo
En el área de empleo, la Covid-19 ha 
impactado dramáticamente en el mer-
cado laboral, especialmente para las 
personas con discapacidad. Aunque no 
existen datos efectivos sobre las tasas 
de empleo en la región Euro-Mediterrá-

Éxito de la I Conferencia sobre 
Discapacidad e Inclusión Social 
en la Región Euro-Mediterránea

La comisaria europea de Igualdad, Hellena 
Dalli, afirmó que "nadie debe quedarse 
atrás" en la recuperación de la pandemia.

El secretario general de la UpM, Nasser Ka-
mel, destacó que "la pandemia ha exacerba-
do las desigualdades y las barreras".

LA UPM RECLAMA 
MEDIDAS A FAVOR 
DE LA DISCAPACIDAD 
EN LOS PLANES 
DE RECUPERACIÓN
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los planes de recuperación socioeco-
nómica por la pandemia. 
La Unión por el Mediterráneo es la única 
organización intergubernamental eurome-
diterránea que reúne a los países de la 
Unión Europea y 15 países del sur y este 
del Mediterráneo. La UpM proporciona 

un foro para fortalecer la cooperación 
regional, el diálogo y la implementación 
de proyectos e iniciativas concretas que 
tengan un impacto tangible en los ciuda-
danosespecialmente en los jóvenes, para 
cumplir con los tres objetivos estratégicos 
de la región: la estabilidad, el desarrollo 
humano y la integración. 

nea, la participación de las personas con 
discapacidad en los mercados laborales 
es extremadamente baja. 
En la cumbre se resaltó que los gobier-
nos nacionales y las organizaciones de 
la sociedad civil deben cooperar para 
abrir caminos hacia el empoderamiento 
económico y la inclusión financiera, pa-

del Grupo Social ONCE, Javier Güemes 
Pedraza, subrayó que “no empezamos 
de cero, ha habido mucho trabajo previo 
desde la sociedad civil, pero debemos 
reforzar la cooperación y la organización 
del diálogo con los gobiernos en la re-

gión. Por lo tanto, ahora es el momento 
de contar con un apoyo estructural para 
que organismos internacionales, como 
la UpM, desarrollen una agenda sobre 
discapacidad en la región”.

Comisaria europea
La comisaria de Igualdad de la Unión 
Europea, Helena Dalli, subrayó que “co-
locar los derechos de las personas con 
discapacidad en un lugar destacado de 
la agenda de la conferencia de hoy, y de 

Organizada de forma conjunta 
por el Grupo Social ONCE y 
la Unión por el Mediterráneo 

(UpM), este encuentro reunió a repre-
sentantes de organizaciones regio-
nales, nacionales e internacionales 
de personas con discapacidad, así 
como a representantes de entidades 
como la Liga de los Estados Árabes 
y la Agencia Española de Coopera-
ción Internacional, en representación 
del Ministerio de Asuntos Exteriores 
de España. 
En la cumbre se compartieron reco-
mendaciones de políticas y mejores 
prácticas para las agendas post-Covid 
y los programas de recuperación en la 
región mediterránea.
El secretario general de la UpM, Nas-
ser Kamel, destacó que “la pandemia 
ha exacerbado las desigualdades y las 
barreras a la inclusión socioeconómica 
de las personas con discapacidad". 
Por ello, afirmó que "se deben adoptar 
medidas específicas en los planes de 
recuperación nacionales y locales para 
garantizar que se aborden las conse-
cuencias negativas de la pandemia en 
las personas con discapacidad”.
El director de Relaciones Internacionales 
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ORGANIZADA POR EL GRUPO SOCIAL ONCE Y UNIÓN POR EL MEDITERRÁNEO

La cumbre analizó tres retos clave en la era post-Covid: las limitaciones a las que 
se enfrentan las personas con discapacidad para acceder a los derechos humanos 
y al empleo, la importancia de la perspectiva de género y la discapacidad en las 
agendas y programas de recuperación, y el rol del turismo accesible. 
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todo su programa de trabajo, es crucial 
para lograr un desarrollo inclusivo". Un 
objetivo "todavía más pertinente en el 
momento en el que estamos trabajando 
para responder a la pandemia de Co-
vid-19, y la recuperación. Nadie debe 
quedarse atrás”, subrayó Dalli.
Los diferentes paneles brindaron a la 
audiencia información y datos que des-
tacaron tanto los desafíos como las 
posibles soluciones en lo que respecta 
a la inclusión social y económica de las 
personas con discapacidad.
Además, se evidenció cómo, en com-
paración con los hombres sin discapa-
cidad, las mujeres con discapacidad 
tienen tres veces más probabilidades 
de ser analfabetas, dos veces menos 
probabilidades de estar empleadas y 
tres veces más posibilidades de tener 
necesidades de atención médica insa-
tisfechas.

Empleo
En el área de empleo, la Covid-19 ha 
impactado dramáticamente en el mer-
cado laboral, especialmente para las 
personas con discapacidad. Aunque no 
existen datos efectivos sobre las tasas 
de empleo en la región Euro-Mediterrá-

Éxito de la I Conferencia sobre 
Discapacidad e Inclusión Social 
en la Región Euro-Mediterránea

La comisaria europea de Igualdad, Hellena 
Dalli, afirmó que "nadie debe quedarse 
atrás" en la recuperación de la pandemia.

El secretario general de la UpM, Nasser Ka-
mel, destacó que "la pandemia ha exacerba-
do las desigualdades y las barreras".

LA UPM RECLAMA 
MEDIDAS A FAVOR 
DE LA DISCAPACIDAD 
EN LOS PLANES 
DE RECUPERACIÓN



España es tierra de volcanes. La lava ha 
moldeado grandes áreas de la Península 
y la integridad de las Islas Canarias. Sin 

embargo, en épocas históricas, solo se han 
registrado erupciones en el Archipiélago. En 
el resto del país, los volcanes se consideran 
extinguidos o inactivos.
Las áreas volcánicas de la Península son La 
Garrotxa (Gerona), Murcia, Cabo de Gata (Al-
mería), Cofrentes (Valencia), Islas Columbretes 
(Castellón) y Campo de Calatrava (Ciudad Re-
al). En todas ellas, hay restos de sus volcanes, 
ya erosionados por el tiempo, incluso localida-
des situadas en edificios volcánicos en los que, 
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España cuenta con más de un centenar de volca-
nes repartidos por todo el país. Aunque las Islas 
Canarias sean el territorio volcánico más conocido, 
nuestro país cuenta con extensas áreas volcánicas 
en la Península y el mar que la rodea: Cataluña (la 
Garrotxa), Comunidad Valenciana (Cofrentes e Islas 
Columbretes), Castilla-La Mancha (Campo de Ca-
latrava), Murcia (área de Cartagena y Mar Menor) y 
Andalucía (Cabo de Gata e islote de Alborán). 

Rafael Olea

La España 
volcánica

Campo de Calatrava 
(Ciudad Real)

salvo en Cataluña y Canarias, “no han tenido 
lugar erupciones durante los últimos 15.000 
años, y únicamente en el archipiélago canario 
ha habido erupciones en épocas históricas”, 
según el Instituto Geográfico Nacional (IGN).
Las erupciones en Canarias son relativamente 
frecuentes en términos geológicos. Desde que 
las islas pasaron a formar parte de la Corona 
de Castilla en el siglo XIV, se han documentado 
veinte erupciones, según el IGN. De ellas, dos 
tuvieron lugar en los 22 años transcurridos en 
el presente siglo XXI: Cumbre Vieja (La Palma), 
en 2021; y Tagoro (El Hierro), en 2011. 
Pese a la frecuencia de estas erupciones, 

una característica afortunada del vulcanismo 
canario es la ausencia de peligrosidad. El vul-
canólogo y miembro del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas (CSIC), Juan 
Carlos Carracedo, explica que “en las islas 
oceánicas que no pertenecen a una dorsal, 
como Canarias, los magmas son viscosos”. 
“Esta cualidad”, añade, “permite que se formen 
ríos de lava que recorren poca distancia desde 



el cráter, desciende de manera lenta por la 
ladera hasta que se enfría en contacto con el 
aire, encuentra algún dique natural o alcanza 
el mar. Estas cualidades han permitido a la 
población canaria esquivar estas erupciones 
al evacuar poblaciones y desplazarse a zonas 
seguras, pese a la destrucción que ocasionan 
las posteriores coladas. De hecho, no se ha 
registrado ninguna víctima directa durante esas 

el cráter y no son especialmente peligrosos 
para la población, como sí lo son erupciones 
de otras latitudes que se originan en volcanes 
pertenecientes a fallas o dorsales”.
Las últimas erupciones canarias han sido de 
tipo estromboliano, una de las cuatro varieda-
des existentes y de las menor peligrosidad. En 
ellas, los gases se desprenden con facilidad 
del magma. Por ello, la lava, tras desbordar 
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erupciones en épocas históricas. Sin embargo, 
también pueden devastar grandes áreas, como 
sucedió entre 1730 y 1736 cuando, en una 
erupción que duró 2.055 días, quedó arrasada 
la cuarta parte de Lanzarote, precisamente la 
que entonces era más fértil y poblada. 
Hoy, esa zona devastada de Lanzarote corres-
ponde al Parque Nacional de Timanfaya, volcán 
todavía activo, donde aún hay emanaciones de 

Campo de Calatrava 
(Ciudad Real)

 
La Garrotxa

(Girona)

Sureste - Cabo de Gata

Fuente: Instituto Geográfico Nacional (IGN)
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gases y el suelo, en algunas zonas, mantiene 
un calor ardiente. 

La Garrotxa
Los vulcanólogos consideran zonas de interés 
volcánico aquellas en las que se ha registrado 
actividad volcánica durante los últimos 15.000 
años. En la Península, todos los volcanes se 
extinguieron hace más tiempo, salvo en la co-
marca catalana de La Garrotxa. Allí existe una 
cuarentena de conos volcánicos y más de 
veinte coladas de lava. 
Precisamente, en Girona se encuentra el con-
siderado último volcán que erupcionó en la 
Península: el Croscat. Recientemente, una 
investigación de la Universidad Autónoma de 
Barcelona (UAB), la Universidad de Girona 
(UdG) y el Instituto Catalán de Paleoecología 
Humana y Evolución Social (IPHES) dataron 
que la última erupción se produjo hace menos 
de 13.000 años.
Esto motiva que los volcanes de La Garrotxa se 
consideren “dormidos” y, sin embargo, “activos”, 
al haber tenido actividad en los últimos 15.000 
años. Afortunadamente, no hay ningún síntoma 
de que estos volcanes puedan volver a entrar 
en erupción en un futuro próximo, precisó el 
investigador y director del ICTJA-CSIC (Con-
sejo Superior de Investigaciones Científicas), 
Joan Martí, autor de varias publicaciones sobre 
los volcanes catalanes. Sin embargo, advierte 
que “volverán a entrar en erupción” en un futuro 
lejano en términos geológicos.
Hoy, esta zona es un parque natural al que 
medio millón de personas acuden anualmente 
para presenciar sus volcanes. Algunos se en-
cuentran en medio de cascos urbanos, como 
el Montsacopa en Olot.
 
Campo de Calatrava
Entre los Montes de Toledo y Sierra Morena, 
se encuentra esta zona volcánica que cuenta 
con 200 edificios volcánicos, generados por 
erupciones estrombolianas y freatomagmá-
ticas que tuvieron lugar en dos periodos 
diferntes, comprendidos en un espaci entre 
0,7 y 3,7 millones de años (que dio origen a 
los actuales volcanes) y otra anterior hace 
6,4 y 8,7 y 6,4 millones de años. Algunos 

conos volcánicos están hundidos y en su 
lugar hay lagunas, llamadas 'maares'.
En la localidad de Granátula de Calatrava se 
encuentra el volcán de Cerro Gordo, el primero 
que en la Península se ha musealizado y es 
visitable a través de un itinerario que conduce 
a su interior. 

Cabo de Gata y Murcia
Más antiguo que en el Campo de Calatrava 
es el vulcanismo que, hace 15 y 16 millones 
de años, tuvo lugar en el Cabo de Gata (Al-

mería) y el Mar Menor (Murcia). La actividad 
volcánica de esta región fue muy variada, tan-
to en tierra como submarina, combinándose 
desde erupciones efusivas hasta otras muy 
explosivas. Cuenta con volcanes submarinos 
y en superficie, como el Fraile y el Fraile chico, 
o las calderas del Plomo o Majada Redonda. 

También tienen origen volcánico las islas del 
Mar Menor.

Valencia e islotes
En la Comunidad Valenciana, se encuentran 
dos volcanes extingos, el de Cofrentes (situa-
do en el cerro de Agrás, a unos 500 metros 

u

En España podemos diferenciar el vulcanismo 
que se localiza en el ámbito penínsular y en 
algunas de sus islas próximas y, por otra parte, 
el que se encuentra en Canarias. El origen del 
primero, según el IGN, está originado por la 
colisión entre las placas tectónicas africana 
y euroasiática, mientras que el segundo se 
formó por un punto caliente en el interior de 
una placa oceánica, situada en  el borde del 
continente africano..
Es en Canarias donde se encuentran los cin-
co volcanes activos que hay en España: El 
Teneguía y el Cumbre Vieja, en La Palma; el 
Tagoro, en El Hierro; el Teide, en Tenerife, y 
el Timanfaya, en Lanzarote.

Dos orígenes 
y cinco volcanes 

activos

Imagen del volcán de Santa Mar-
garida, en La Garrotxa (Girona), 
donde hay 40 conos volcánicos y 
más de 20 coladas de lava.
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Por último, destaca el pequeño islote de 
Alborán, situado entre Almería y África, de 
solo 600 metros de largo y 265 de ancho, 
y que solo sobresale 15 metros sobre el 
nivel del agua. Su origen está en una dorsal 
subterránea que se originó por el choque de 
las placas europea y africana.    

de altitud y próximo a la central nuclear que 
hay en este municipio), y las Islas Colum-
bretes, situadas entre Baleares y Castellón, 
restos de un antiguo volcán del que solo 
emergen 19 hectáreas (similar a cuatro veces 
el parque madrileño de El Retiro) en el que 
hubo actividad hace unos 300.000 años.

d

En función de cuándo han entrado en erup-
ción los volcanes, estos se clasifican en 
activos, dormidos y extintos.
Activos. Son aquellos que, incluso aunque 
se encuentren en reposo y aparente calma, 
pueden desarrollar actividad eruptiva en 
cualquier momento.  Ejemplos de ellos son el 
Cumbre Vieja, el Etna o el Stromboli en Italia.
Inactivos o durmientes. Son los que man-
tienen signos de actividad, como puede 
ser la presencia de aguas termales (que 
calientan sus lavas subterráneas). Pese a 
que lleven tiempo sin entrar en erupcón, 
pueden registrar movimientos sísmicos o 
emisión de gases, con las que recuerdan que 
podrían llegar a activarse en algún momento. 

Extintos. Son aquellos que registraron su 
última erupción hace más de 25.000 años. 
También se denomina así a los restos de 
volcanes que los desplazamientos tectóni-
cos han desplazado de su fuente original 
de magma.

Volcanes 
activos, dormidos 

y extintos
El programa Copernicus de satélites 
de observación de la Unión Europea, 
ha mostrado que las coladas de lava 
originadas durante 2021 por el volcán 
Cumbre Vieja de La Palma ocupan una 
superficie de 1.219 hectáreas. 
Además, la isla ha crecido casi en 50 
hectáreas, debido que las coladas origi-
naron dos deltas lávicos en los puntos 
que tocó el mar, una de 43,46 hectáreas 
y otra de 5,05, ambas en el oeste de la 
isla. Copernicus también mostró que el 
volcán engulló 2.988 edificaciones, de las 
cuales solo 1.576 estaban contabilizadas 
por el Catastro. 

El Cumbre Vieja hizo crecer La Palma
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Con esta reforma legislativa se da un 
paso adelante en la defensa y protec-
ción de los animales, que ven como su 
estatuto jurídico ha pasado de ser con-
siderados legalmente como "cosas" a 
ser reconocidos como lo que realmente 
son, seres vivos que sienten, igual que 
nosotros, los humanos. Esta histórica 

(BOE) de la ley 17/2021 de modificación 
del Código Civil, la Ley Hipotecaria y la 
Ley de Enjuiciamiento Civil, sobre el régi-
men jurídico de los animales, este perro 
mestizo de cinco años es considerado 
un “ser vivo dotado de sensibilidad”, 
además de tener la consideración de 
miembro de la familia que lo adoptó. 

C holo ya no es un bien material. 
Ya no puede ser embargado o 
hipotecado si sus dueños tienen  

deudas. Además, si es abandonado por 
su “familia”, esta se enfrentará a impor-
tantes sanciones económicas. 
Desde el pasado 5 de enero, y tras la pu-
blicación en el Boletín Oficial del Estado 
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Se ha dado un paso histórico con respecto a los dere-
chos de los animales de compañía, tras la publicación 

en el Boletín Oficial del Estado de la ley 17/2021 sobre 
el régimen jurídico de los animales, que los descosifica 
al catalogarlos como seres sensibles, además de reco-

noce jurídicamente como miembros de la familia.

 Mario García / Meritxell Tizón 

Los animales, 
reconocidos por fin 

“seres sensibles”

deben ser embargadas o hipotecadas, 
que no pueden ser abandonadas ni se 
les puede causar sufrimiento o dolor, 
que no se las puede utilizar como he-
rramienta en la violencia de género y 
que no puede disponerse de ellas por 
testamento.
La ley surge de una propuesta que fue 

presentada por el PSOE en el Congreso 
aunque  su origen está en una iniciativa 
popular que fue impulsada en el año 
2015 por el Observatorio Justicia y De-
fensa Animal, una entidad independiente 
y sin ánimo de lucro que trabaja con el 
objetivo de promocionar, difundir e im-
plementar el derecho animal en España. 

reforma afecta a todos los animales, no 
solo a los  compañía. 

El origen, una iniciativa popular 
La nueva normativa regula la custodia 
compartida de los animales de compa-
ñía en caso de divorcio o separación. 
Tambié señala que las mascotas no u
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El Observatorio recogió más de 500.000 
firmas para que los animales dejaran de 
ser cosas en el Código Civil y fueran con-
siderados seres sintientes, es decir, seres 
vivos dotados de sensibilidad.
Según se explicaba en esta propuesta 
popular de ‘descosificación’, España ne-
cesitaba adecuar su Código Civil a la rea-
lidad social y legal actual, impulsando las 
reformas necesarias para que los animales 
recibieran el estatuto jurídico que ya les 
otorga el Tratado de Funcionamiento de la 
Unión Europa que, en su artículo 13, reco-
noce a los animales como seres sintientes. 
Otros países o territorios de Europa como 
Austria -pionera en este tema- Alemania, 
Suiza, Bélgica, Portugal y Francia, así como 
de fuera del continente (Canadá y Nueva 
Zelanda, por ejemplo), ya han llevado a 

cabo en las últimas décadas cambios le-
gislativos en esta dirección. 
En nuestro país, Cataluña ya aprobó en el 
año 2006 una reforma de su Código Civil 
que establece que los animales de com-
pañía no tienen consideración de cosas y 
están bajo la protección de la ley. 
Además, esa misma Comunidad Autónoma 
aprobó en 2008 una ley pionera de pro-
tección de los animales que, en su artículo 
2, los catalogaba como “seres vivos dota-
dos de sensibilidad física y psíquica, así 
como de movimiento voluntario” y recogía 
la prohibición de provocar sufrimientos 
o maltratos a los animales o causarles 
estados de ansiedad o miedo, así como 
de que pudieran ser objeto de embargo 
en procedimientos judiciales. 

LA LEY AFECTA 
A TODOS LOS
ANIMALES, NO 
SOLO A LOS 
DE COMPAÑÍA 

CATALUÑA FUE 
PIONERA EN 2006 
CON UNA REFORMA 
SIMILAR DE SU 
CÓDIGO CIVIL

u jurídica a la protección de estos animales 
y así su influencia en nuestra forma de vida 
y nuestra salud”.
En el mismo sentido crítico se ha manifes-
tado el Partido Animalista PACMA, quien 
considera que es necesario dar un paso 
más en la protección de los animales. 

En su opinión, con la modificación del régi-
men jurídico de los animales que entró en 
vigor el 5 de enero la práctica totalidad de 
estos quedan, en realidad, desamparados. 

Tras conocerse la publicación en el BOE 
de la modificación del régimen jurídico 
español sobre los animales, el Observa-
torio Justicia y Defensa Animal expresó su 
satisfacción por haber logrado, tras siete 
años de intensa campaña, que la sentencia 
animal fuera ley en España. “Lo hemos 
logrado: los animales ya no son cosas en 
nuestro país”, señalaban. 

El próximo paso, una ley 
Sin embargo, todavía queda camino por 
recorrer, tal y como recordaron el mismo 5 
de enero más de una veintena de agrupa-
ciones profesionales y civiles, que instaban 
al Gobierno a desbloquear e impulsar la 
tramitación de la Ley de Protección y Dere-
chos de los Animales para que continuara 
su curso tras la elaboración de un borra-
dor por parte del Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030. 
En un comunicado conjunto, las organiza-
ciones invitaban a los sectores que utilizan 
alguna especie animal para determinadas 
actividades, como en el caso de los perros 
utilizados para la caza, pastoreo, vigilancia, 
etc., a que se sumaran a instar al Gobierno 
a “legislar para darles igualdad de condi-
ciones de vida sin influir que sean utilizadas 
para un fin u otro por las personas”.
Además, indicaron que “algunos sec-
tores deberán modernizar y adecuar 
su actividad conforme a las mejores 
prácticas y los más avanzados conoci-
mientos científicos independientes de 
que disponemos en España, tanto 
en etología animal, zoología, me-
dicina veterinaria, etc., y apli-
cando la mejor experiencia 
española ajustada a De-
recho, para dotar de 
mayor seguridad 
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Real Federación Española de Caza ya se 
ha manifestado en contra de la nueva ley,  
asegurando que el borrador va en contra 
de los intereses del sector cinegético y 
del mundo rural, y nos encamina hacia lo 
que denominan “una dictadura animalista”.  
Al margen de la situación de los perros 
de caza, el borrador de la ley recoge el 
‘sacrificio cero’ de animales de compañía 
que estén sanos, el fin de algunas prácti-
cas como las peleas de gallos y el tiro al 
pichón, permitir la cría de animales sólo a 
personas autorizadas, proteger las colonias 
felinas y crear el concepto de santuario 
de animales.
Además, incluye la prohibición de la venta 
de animales de compañía en tiendas, no 
permite criar animales que no sean autóc-
tonos (como el visón americano, empleado 
en peletería) y no autoriza los circos con 
animales salvajes.
También elimina la lista de perros potencial-
mente peligrosos, impulsa la identificación 
eficaz de las mascotas para acabar con 
su abandono e insta al control ético de la 
fauna urbana antes del empleo de cualquier 
método letal.        

“Una vez más, el Gobierno se centra casi 
únicamente en los animales considerados 
de compañía y olvida a todos los demás: 
los masacrados por los cazadores, los 
explotados y ejecutados por la industria 
ganadera, los maltratados y torturados 
en las plazas de toros”, señalaban en un 
comunicado.

El problema, los perros de caza
La ley de protección y derechos de los ani-
males, que está en su fase inicial y se prevé 

que entre en vigor en 2023, se alarga en el 
tiempo por discrepancias en el Gobierno. 
Miientras que Moncloa y el Ministerio de 
Agricultura apuestan por diferenciar a los 
perros de caza de los demás, el Ministerio 
de Derechos Sociales aboga por no hacer 

distinciones y exigir a los cazadores que 
cumplan con las obligaciones exigidas al 
resto de propietarios de estos animales. 
Una disputa que también divide a animalis-
tas y cazadores. Mientras que los primeros 
quieren que los perros de caza estén mejor 
protegidos bajo el paraguas de la ley, los 
segundos consideran que sus canes no 
son animales de compañía. De hecho, la 

EL BORRADOR DE 
LEY SE RETRASA 
POR DIFERENCIAS 
RESPECTO A LOS 
PERROS DE CAZA

Los españoles, partidarios de preservar 
el bienestar y la dignidad animal
Los resultados de un estudio que 
acaba de ser publicado por la Fun-
dación BBVA muestran que la ma-
yoría de los españoles cree que 
los animales sienten dolor físico y 
miedo de forma similar a los seres 
humanos y que tienen una dignidad 
que debe ser respetada. 
Un 54 por ciento de los encuesta-
dos señaló que debe reconocerse 
el derecho a la vida de los animales 
de manera similar al de los seres 
humanos, mientras que el 44 por 
ciento cree que debe reconocerse, 
aunque de manera distinta a los 
seres humanos. 
Según el estudio, se acepta el uso 
de los animales en la alimentación y  
en la investigación veterinaria, médi-

ca y científica, aunque las opiniones 
varían según la especie animal y 
los fines y el tipo de práctica de las 
investigaciones. Sin embargo, existe 
un amplio rechazo a su utilización 
en espectáculos en vivo, investiga-
ciones de cosmética o confección 
de abrigos de piel.
La mitad de los españoles declara 
tener animales en el hogar, predo-
minando los perros, seguidos de los 
gatos. Según el estudio, la experien-
cia vital de tener animales supone, 
al tiempo que amplifica y refuerza, 
una visión de cercanía y empatía con 
los animales, influyendo significati-
vamente en la práctica totalidad de 
percepciones y actitudes ante estos 
seres vivos.
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y Braille de la ONCE, Ana Isabel Ruiz.
La ONCE garantiza el aprendizaje del braille 
desde temprana edad a través de su modelo 
personalizado de atención educativa, pero es 
frecuente que personas que pierden la visión 
a partir de cierta edad muestren reticencias 
a acercarse a esta forma de comunicación al 
tener la percepción de que les va a resultar 
muy difícil el aprendizaje.
Según Ana Isabel Ruiz, “la formación se realiza 
a través de diferentes metodologías y de una 
manera personalizada al nivel funcional que 
necesite cada usuario. El objetivo principal no 
es que esa persona se convierta en un gran 

L a ONCE destaca la vital importancia 
que este sistema de lectoescritura, 
ideado por el francés Louis Braille a 

mediados del siglo XIX, tiene para fomentar 
la autonomía personal de quienes carecen 
de visión.
“El objetivo de este nuevo servicio del pro-
motor de braille es intensificar la enseñan-
za para personas que pierden la visión en 
edad adulta, una labor que en los últimos 
años se ha venido haciendo a través de los 
instructores de tiflotecnología, pero que 
entendemos que es necesario actualizar”, 
explicó la directora de Educación, Empleo 

Con el objetivo de enseñar este sistema 
de lectoescritura a personas adultas que 
pierden la visión, la ONCE ha impulsado la 
figura del promotor de braille. Este nuevo 
servicio, que actualmente está disponible 
en siete comunidades autónomas, 
próximamente estará operativo en toda 
la geografía española. 
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lector de libros en braille, que también puede 
serlo, sino que cada usuario determine hasta 
dónde quiere aprender braille y para qué lo 
necesita. Que sea capaz de leer etiquetas 
de medicamentos para saber cuál tiene que 
tomar, o de leer cartelas en museos o de 
etiquetar su ropa para diferenciar los colores 
y poder combinarlos al vestirse son aspectos 
fundamentales para mejorar su calidad de vida 
y su nivel de autonomía personal”.

Paula, promotora
“Mi trabajo es enseñar braille a personas 
adultas”, asegura rotunda Paula Rivero, 

Braille para 
adultos



ha tenido visión, la discriminación táctil no 
es muy precisa, al no haber utilizado el 
tacto como una herramienta identificativa. 
Sin embargo, enseguida van adquiriendo 
habilidades, cada persona a su ritmo, y se 
sorprenden”.
En un primer paso en la implantación de 
este servicio, la ONCE cuenta ya con la 
figura del promotor del braille en sus cen-
tros de Madrid, Valencia, Murcia, Cataluña, 
Andalucía, Cantabria y Navarra. El objetivo 
a medio plazo es que haya hasta 22 pro-
fesionales ocupándose de esta labor en 
todo el territorio nacional.   

promotora de braille de la ONCE en la 
Comunidad de Madrid. Para ella, “la pérdi-
da visual tiene un proceso y normalmente 
las personas que deciden aprender braille 
previamente han pasado por los servi-
cios de ajuste a la discapacidad visual 
que ofrece la ONCE. Es muy importante 
que sea la propia persona la que decida 
aprenderlo, para convertir ese aprendizaje 
en un objetivo claro y no en una terapia 
ocupacional”. 
Según Rivero, “al principio normalmente 
creen que no van a poder aprender en 
edad adulta ya que, para una persona que 
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Un sistema utilizado 
por 285 millones 
de personas 
en todo el mundo
La ONU proclamó oficialmente en 2019 
Día Mundial del Braille el 4 de enero, fe-
cha de nacimiento de Louis Braille (1809-
1852), creador de este sistema de lecto-
escritura que hoy utilizan 285 millones de 
personas ciegas o con baja visión en todo 
el mundo. Un sistema que garantiza a estas 
personas el acceso a la lectura, así como 
a poder utilizar bienes y servicios rotula-
dos, especialmente en estos momentos de 
pandemia, con garantías suficientes que 
permitan su autonomía personal y seguri-
dad en los consumos. En este sentido, el 
braille es esencial para la alfabetización y 
el aprendizaje permanente de las personas 
ciegas, para su libertad de expresión y 
opinión y para su inclusión social.
Desde la ONCE se impulsa el uso del 
braille con el objetivo de que los afiliados a 
la Organización y el resto de la ciudadanía 
puedan conocer y disfrutar de este código 
de lectoescritura desde todos sus ámbitos: 
educativo, cultural, el uso del braille en 
la vida cotidiana, en el ocio y en muchas 
otras vertientes.
El conocimiento y el uso del braille es ya 
habitual en colegios y universidades y to-
do tipo de establecimientos y servicios 
públicos, y está presente en envases de 
productos alimenticios y de medicamentos, 
botoneras de ascensor, cartas de restau-
rantes, etc., lo cual supone una gran mejora 
en la vida cotidiana de las personas ciegas 
o con baja visión.
La ONCE creó en 1984 la Comisión Braille 
Española (CBE), el órgano que ostenta 
la máxima autoridad en España para la 
fijación de normas de uso y desarrollo del 
sistema braille de lectoescritura, así como 
la simbología en relieve y color aplicable 
a láminas o cualquier producto utilizable 
por las personas ciegas. Desde la CBE, 
una especie de Real Academia Española 
(RAE) del braille, se asesora a distintas 
empresas y organizaciones sobre cómo 
incluir este sistema en sus productos y 
servicios.

Una profesora 
de braille 
enseña a 
leer con 
las manos 
a una 
persona con 
discapacidad 
visual.
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ciones sociales o sobre quién puede acceder 
a un empleo, intervienen en el diagnóstico de 
enfermedades… Y pueden equivocarse. 
Pero, además, esta tecnología se ha inmiscuido 
tanto en nuestras vidas que, según alerta en 
un reciente informe la ONU, está poniendo 
en riesgo el ejercicio de derechos humanos 
como el derecho a la intimidad, a la libertad 
de expresión y a un juicio justo, entre otros. 

IA responsable
“Hay muchas aplicaciones de la IA en las que 
su enfoque es el bienestar de las personas 
y de la sociedad en general”, asegura Alicia 
Troncoso Lora, catedrática de Lenguajes y 
Sistemas Informáticos de la Universidad Pablo 
de Olavide de Sevilla y presidenta de la Aso-
ciación Española para la Inteligencia Artificial 
(Aepia). Pero, según advierte, su uso también 
conlleva inconvenientes. A su juicio, el principal 
de todos es la privacidad de los datos, porque 
“la mayoría de todas las aplicaciones de IA se 
alimentan de datos, y esos datos no pertenecen 
a la máquina, pertenecen a la persona”. 

La inteligencia artificial está cada vez más presente en nuestras vidas y nadie 
duda de que aún lo va a estar más. Pero, ¿son todo ventajas? Según advier-
ten los expertos, esta tecnología se ha entrometido tanto en nuestras vidas 
que está poniendo en peligro el ejercicio de derechos fundamentales como 
el derecho a la intimidad o el derecho a privacidad.
Nuncy López Valencia
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La inteligencia artificial, 
¿una amenaza para los 
derechos humanos?

La presidenta destaca que, en la UE, además 
de haber ya normas “bastante exigentes”, como 
el Reglamento de Privacidad de Protección de 
Datos, un reglamento de normas de la IA y una 
guía ética, “van a aparecer muchas más para 
tener toda la cobertura legal que necesitamos 
y que se garanticen los derechos humanos”. 
Explica que el objetivo final es que la IA sea 
transparente, segura —para evitar errores—, 
ética y que esté bajo control humano. “Esos 
son los cuatro requisitos para que sea una IA 
centrada en las personas”, afirma.
Para Ricardo Baeza-Yates, director del Instituto 
de IA Experiencial en la Universidad de Nor-
theastern en Silicon Valley (Estados Unidos), 
esta tecnología se dirige hacia muchos cami-
nos al mismo tiempo. En su opinión, la clave es 
“cómo se usa, porque en la medida en que el 
uso está creciendo muy rápido, los problemas 
que tiene el uso también aumentan”. 
Baeza-Yates, que también es catedrático a 
tiempo parcial en las universidades Pompeu 
Fabra, en Barcelona, y de Chile, en Santiago, 
cree que la intromisión en la privacidad de 

Hace no tanto tiempo, que una máquina 
fuese capaz de hacer las cosas que 
hacen las personas nos parecía cien-

cia ficción. Pero la realidad es que, en unos 
pocos años, la combinación de algoritmos ha 
sido capaz de crear máquinas inteligentes que 
desarrollan capacidades de los seres huma-
nos como el razonamiento, la creatividad o la 
capacidad de planear.
El conjunto de tecnologías que conocemos 
como inteligencia artificial (IA) se ha colado 
en nuestras vidas y vigila cada vez más nues-
tros comportamientos. A través de las máqui-
nas nos comunicamos, encontramos pareja, 
hacemos la compra, recibimos sugerencias 
sobre productos que nos gustan y un sinfín 
de utilidades más. Y en los próximos años se 
dice que conducirán nuestros coches, diag-
nosticarán nuestras enfermedades, decidirán 
sobre nuestras inversiones…
Es cierto que nos hacen la vida mucho más 
fácil, pero también que estas máquinas ya 
están tomando decisiones sobre cuestiones 
tan importantes como la concesión de presta- u
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Para que no se cometan errores y se respeten 
los derechos humanos, Baeza-Yates cree que 
hay que tomar medidas en los entornos pri-
vados. La protección de datos y de identidad 
también son importantes, así como “la trans-
parencia y la rendición de cuentas para que 
ningún gobierno haga abuso de esto”, añade.

Situación en España
El gobierno español puso en marcha en 2020 
la Estrategia Nacional de Inteligencia Artificial 

(ENIA), con una inversión de 600 millones en 
2021-2023. Esta estrategia persigue generar 
un entorno de confianza respecto al desarrollo 
de una IA inclusiva, sostenible y que ponga a 
la ciudadanía en el centro, además de situar a 
España en la línea de los países líderes en la 
investigación y su uso al servicio del desarrollo 
económico y social. 
La presidenta de la Aepia, entidad que ha par-
ticipado en su elaboración, explica que ahora 

las personas ya comenzó antes, con internet, 
pero reconoce que con el desarrollo de la 
IA “se magnifica el problema”. Un problema 
que, además, tiene que ver con la ética, que 
“siempre va por detrás de la tecnología”. Para 
este experto, “lo más peligroso no es la pri-
vacidad y la intimidad misma, sino la facilidad 
para manipular a la gente”.
Según Baeza-Yates, no existen normas interna-
cionales con respecto a la IA, “lo más cercano 
a eso es la propuesta de regulación de la UE 

que salió en abril pero todavía no está en vi-
gor” y que, en su opinión, tiene “problemas 
conceptuales”. En cualquier caso, cree que 
lo correcto no es regular la tecnología, sino 
su uso en un sector dado. 
Baeza-Yates explica que hay casos en los 
que la IA se utiliza sin tener competencia ad-
ministrativa para hacerlo y otros sin haber 
causalidad científica, lo que genera impor-
tantes problemas. 

u hay que desplegarla en acciones y en progra-
mas concretos que garanticen los derechos 
humanos y que, para evaluar el resultado y el 
impacto de todas esas acciones, habrá que 
esperar dos o tres años. 
Baeza-Yates, que es miembro del Consejo 
Asesor de IA y también ha participado en la 
elaboración de la Estrategia, considera que este 
plan es “un primer paso, pero no es suficiente” 
y que queda mucho por hacer en España, 
Europa y a nivel internacional. A su juicio, no 

sirve de mucho tener normas distintas y se 
necesita una regulación a nivel internacional. 
También es necesaria “más concienciación 
dirigida hacia las empresas”, y añade que ni 
siquiera tendría que ser una regulación, “podría 
ser incluso una recomendación. De hecho, la 
Unesco ha aprobado una recomendación de 
principios para el uso de la inteligencia artificial”. 
Ambos expertos coinciden en que, a menudo, 
los estados y las empresas se han precipitado 
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al utilizar programas de IA sin la debida diligen-
cia. “La tecnología siempre va por delante de 
la parte jurídica. Primero surge la tecnología y, 
cuando aparecen los problemas por su uso, es 
cuando la parte jurídica empieza a regularla. Es 
el orden inverso de lo que debería ser”, opina 
Alicia Troncoso. 
“Esto no es nuevo, pasó con la energía atómica, 
la radiactividad…, siempre las cosas se han 
usado más rápido y después empezamos a 
entender cuáles son los peligros”, dice Ricardo 

Baeza-Yates. A ello se une, a su juicio, que en 
muchas ocasiones quienes utilizan la inteli-
gencia artificial no tienen la competencia del 
conocimiento del problema, y pone el ejemplo 
de informáticos que toman decisiones que 
deberían adoptar médicos.

Jugar a ser dioses
Aunque estamos en una fase bastante ini-
cial, el desarrollo de la lA va a una velocidad 

de vértigo. ¿Hacia dónde nos dirigimos en 
los próximos años? 
Troncoso cree que nuestras vidas ya es-
tán cambiando de manera importante y 
piensa que, en un futuro, la IA tendrá un 
fuerte impacto en ciertos sectores, como 
por ejemplo, el del empleo. Por su parte, 
Baeza-Yates, “desde mundos utópicos”, 
imagina un futuro “donde las máquinas 
hacen todo lo que nosotros no queremos 
hacer, y las personas hacen lo que les 

encanta y reciben un salario universal a 
cambio de hacer una contribución a la 
sociedad. Imagínate la cantidad de artistas, 
escritores, inventores… que tendríamos”. 
Aunque este experto también ve un mundo 
opuesto, “un mundo donde algunos dis-
frutan y se enriquecen con la tecnología 
mientras otros la sufren. Esto tiene el peligro 
de que, en una distopía, puede aumentar 
la desigualdad”. 

Además de cambiar nuestras vidas, como 
ya lo está haciendo, ¿llegarán las máquinas 
inteligentes a controlar nuestras vidas y 
nuestra sociedad? 
“En algunas tareas concretas podrán su-
perar a las personas, pero, en otras que 
son inherentes al ser humano, como por 
ejemplo, la creatividad, es difícil que una 
máquina pueda superar a un humano”, res-
ponde Troncoso, que considera que una 
sociedad y un mundo controlado por má-

quinas “se acerca más a lo que es ciencia 
ficción que a lo que puede ser la realidad”.
“Las máquinas controlarán nuestras vidas 
y nuestra sociedad, pero detrás siempre 
habrá seres humanos. Ese es mi optimismo. 
Si nosotros estamos jugando a ser dioses, 
espero que mantengamos el control; si no, 
será culpa nuestra y se nos escapará de las 
manos. Porque el riesgo no son las máquinas, 
son las personas”, concluye Baeza-Yates.    
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Este joven con discapacidad matizó que, 
ante esas oportunidades, "luego te las tie-
nes que currar". "Si quieres trabajo tienes 
que levantarte por la mañana y buscarlo, 
y no rendirte", dijo, e invitó a todo tipo de 
personas a "mirarse en el espejo y decir: 'lo 
voy a lograr'".
La responsable de Atención Educativa de la 
ONCE también aprovechó el diálogo #TúE-
resEuropa para decir a los representantes 
europeos que quienes tienen discapacidad 
o necesidades especiales tienen "una dificul-
tad añadida" para acceder a programas de 
becas y ayudas o iniciativas como Erasmus. 
Por ello reclamó "formación" para que los 
educadores cuenten con "nociones bási-
cas" sobre cómo atender y dar respuesta 
a las necesidades específicas que puede 

Así lo subrayaron las representantes 
españolas en Europa Maite Paga-
zaurtundua, de Ciudadanos, e Isabel 

Benjumea, del Partido Popular, durante el 
tercer diálogo #TúEresEuropa, organizado 
por Servimedia, que cuenta con financiación 
del Parlamento Europeo. El diálogo analizó 
el proceso de construcción comunitario tras 
la pandemia y abordó las demandas de los 
ciudadanos en materia de educación, cultura 
y juventud ante el debate que las instituciones 
comunitarias han abierto con la sociedad civil 
con la Conferencia sobre el Futuro de Europa.
Además, participaron dos jóvenes con dis-
capacidad, Ana María Llauradó, responsable 
de Atención Educativa de la ONCE; y Simón 
Marco González, profesional con discapa-
cidad intelectual, a quien la Fundación a la 
Par ha orientado para conseguir un empleo 
y que además presenta el programa de tele-
visión 'Planeta fácil TV', que producen Plena 
inclusión España y Servimedia con la ayuda 
de Fundación ONCE.
Simón Marco González hizo un llamamiento a 
los líderes europeos a que sean conscientes 
de que "en el mundo hay personas con y sin 
discapacidad". "Las personas con discapaci-
dad tienen que tener oportunidades", agregó.

#TÚERESEUROPA

Personas con discapacidad y eurodiputadas reclaman que los sistemas educativos 
europeos sean más inclusivos para las personas con discapacidad. Para ello, 
indican que se debe garantizar el acceso a todos los ámbitos y, además, generar 
oportunidades para los colectivos más vulnerables.
Almudena Hernández
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presentar el alumnado". En este contexto 
puso en valor la labor que realiza la ONCE 
en España en contraste con las barreras que 
se dan más en otros países, como las que se 
encontró recientemente en un viaje junto a 
otras personas con discapacidad a Bruselas.

Inclusión política
Desde su perspectiva política, Mayte Pagaza 
señaló que hay que lograr que cada niño y 
niña "llegue al máximo de sus potenciales, 
y para esto la inclusión tiene que ser tenida 
en cuenta".
"Si queremos sociedades cohesionadas, 
que no haya otros problemas de violencia, 
tenemos que abordarlo en el momento en el 
que tenemos que atender mejor a la gente", 
apuntó.
La eurodiputada de Ciudadanos confirmó 
que en los paneles de la Conferencia de 
Europa se está planteando "no dejar nadie 
atrás, la necesidad de inclusión y evitar la 
discriminación". "Está en el espíritu de la 
conferencia", zanjó.
Desde el Partido Popular, Isabel Benjumea 
aseguró que es necesario "educar a los jó-
venes en la cultura del esfuerzo y la supe-
ración" y que, en materia de inclusión, "hay 

Políticas y personas con 
discapacidad piden una 
Europa más inclusiva

CONSIDERAN UNA 
"BARBARIDAD" 
LAS TRABAS PARA 
PODER ESTUDIAR 
EN CASTELLANO



'Apartheid' de niños
Ambas calificaron de “barbaridad” e “inde-
cencia” que en Cataluña los niños no puedan 
estudiar en castellano como lengua vehicular.
Pagaza revindicó que los niños “de toda 
España” tienen que tener “garantizado” el 
derecho a estudiar en su lengua materna. 
En su opinión es “cruel”, “una tortura” y “una 
indecencia” que, por motivos ideológicos, 
se impida estudiar a niños catalanes en 
castellano.
“Estamos teniendo un ‘apartheid’ de niños 
señalados que están recibiendo todo tipo 
de acoso por decir que quieren estudiar en 
español. Es una barbaridad que haya niños 
en Cataluña a los que se está privando del 

que contar siempre con los padres" y "no 
querer imponer un modelo igual para todo", 
porque cada persona tiene una necesidad 
distinta. "Eso me da un poquito de miedo", 
reconoció.
Para Benjumea, Simón "es un ejemplo" por-
que "las oportunidades hay que quererlas y 
hay que buscarlas". "Tenemos que generar 
oportunidades y también en sacar lo mejor 
de las oportunidades. Apelo a ese espíritu 
constante de superación" y agregó que "sin 
dejar nadie tras pero hay que aprovechar 
las oportunidades", y "quienes no puedan 
sacar provecho de esas oportunidades", 
concluyó, que tengan "solidaridad", "otro 
valor fundamental de Europa". 
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derecho de aprender en español y encima se 
les esté señalando” a ellos y a sus familias 
por pedirlo, denunció Benjumea.
“El plurilingüismo y multilingüismo es lo que 
estamos defendiendo como europeos y, por 
supuesto, la promoción de todas las lenguas 
cooficiales”, dijo Maite Pagaza. La política 
vasca recordó que se educó en una ikastola 
en su lengua materna vasca y que a finales 
de los años sesenta “la metodología era más 
racional que la que se está haciendo ahora”. 
En su opinión, la Generalitat no aplica ese 
modelo de éxito “por motivos políticos”: “Lo 
que importa no es educar a los niños en 
Cataluña, sino educarles como nacionalistas 
catalanes. Hay una hispanofobia”.     

Pagazaurtundua 
y Benjumea, durante 

el encuentro en Servimedia.
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tenible», en el que hace una comparativa 
internacional al respecto y realiza una serie 
de propuestas de futuro.

Cambio de paradigma
A este respecto, Megías explicó que su in-
vestigación pone de manifiesto que existen 
“muchos problemas” en cuanto a la adap-
tación normativa para las empresas de los 
objetivos de sostenibilidad, sobre lo que dijo 
existe un “déficit”. 
Además, señaló que hace falta un “cambio 
absoluto de paradigma” y que la “apuesta” 
de la Unión Europea en este ámbito debe 

Megías, que es profesor de Dere-
cho Mercantil en la Universidad 
Complutense de Madrid, hizo esta 

afirmación en un encuentro organizado por 
la agencia Servimedia para presentar este 
galardón que ha recibido.
El Premio Cervelló, que promueven el des-
pacho de abogados Ontier y la Cátedra José 
María Cervelló del Instituto de Empresa, ha 
estado centrado en su XV edición en cómo el 
derecho corporativo puede ayudar a que las 
empresas actúen con criterios ambientales, 
sociales y de buen gobierno.
El evento para presentar el galardón fue 

realizado de forma telemática y conducido 
por el director general de Servimedia, José 
Manuel González Huesa. 
En el mismo participaron, además del pre-
miado, Pilar Galeote, directora de la Cátedra 
José María Cervelló; Adolfo Menéndez, co-
director de la Cátedra José María Cervelló; 
Pedro Rodero, socio director de Ontier; y 
Fernando Riaño, presidente de Servimedia 
y director de Relaciones Institucionales del 
Grupo Social ONCE.
Megías se hizo con el premio con un trabajo 
titulado «Algunas tendencias de los últimos 
tiempos para un gobierno corporativo sos-

PARA EVITAR QUE LAS EMPRESAS PUEDAN ADOPTAR MEDIDAS
 "COSMÉTICAS" DE SOSTENIBILIDAD 
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El jurista Javier Megías, ganador del XV Premio 
Cervelló por un trabajo sobre el “gobierno corpora-
tivo sostenible”, considera que debe pasarse de la 
"voluntariedad reputacional” de las empresas a una 
“reputación objetiva y medible”, ya que esto evitaría la 
“competencia desleal” y el llamado “green washing”, 
en referencia a las empresas que pueden adoptar 
medidas de sostenibilidad solo cosméticas. 
José María Rivas

Reclaman criterios 
objetivos y medibles 
para determinar la 
reputación empresarial
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El ganador del Premio Cervelló añadió que 
el paso final sería la “exigibilidad” a las com-
pañías, algo que, en su opinión, sería “lo 
más difícil”.

ODS
En esta línea se pronunció Galeote, para 
quien “los ODS van a ser algo como a lo que 
hay que tender, poco a poco” y que el reto 
actual es la “medición” de cómo cumplen 
las empresas estos objetivos. 
Menéndez resaltó la importancia de que 
las compañías tengan “previsibilidad” en 
cuanto a la actuación sostenible y puedan 

ser “más fuerte”. Megías a argumentó 
que, en la actualidad, lo que funciona 
es la “voluntariedad” de las empresas a 
la hora de implementar los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU y 
todo lo referido a la Responsabilidad Social 
Corporativa (RSC).
Indicó que “el paso que se quiere dar” es 
pasar de la "voluntariedad reputacional a 
una reputación objetiva y medible", ya que 
esto evitaría la “competencia desleal” y el 
llamado “green washing”, en referencia a las 
empresas que pueden adoptar medidas de 
sostenibilidad sólo cosméticas. 

desenvolverse “con certeza”.
Por su parte, Riaño resaltó que la sosteni-
bilidad se ha convertido ya en “elemento 
transversal a toda la sociedad” y que hay 
aspectos que en el pasado fueron voluntarios 
para las empresas “que ya han pasado a ser 
obligatorios”. 
Además, Riaño destacó que existe una 
“grandísima oportunidad” para un “capita-
lismo impulsado por relaciones mutuamente 
beneficiosas” entre los “grupos de interés”, 
entre los que incluyó a las compañías, los 
empleados o los lugares donde se desarrolla 
la actividad económica.  
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El can Xabat ha devuelto la autonomía y la segu-
ridad a Alberto Villalva, una persona ciega y sin 
manos tras un accidente por el estallido de una 
granada abandonada de la Guerra Civil.

Una persona ciega 
sin manos recibe 
un perro guía

La Fundación ONCE del Perro Guía ha 
entregado un perro guía, de nombre 
Xabat, a Alberto Villalba, persona ciega 

y sin manos de Teruel. El can ya camina junto 
a él por las calles de la ciudad aragonesa, 
convirtiéndose en sus ojos tras un largo e 
innovador proceso de adaptación. 
Alberto es la primera persona ciega sin manos 
del mundo en contar con un perro guía como 
elemento de autonomía y seguridad, lo que 
constituye un ejemplo más de la innovación 
social impulsada desde la ONCE. Alberto 
ha acudido además a rehabilitación en la 
Organización desde que, en el año 2013, 
tuviera un accidente por el estallido de una 
granada abandonada de la Guerra Civil. 
Xabat es un labrador negro con poco más de 
dos años que, como todos los que salen de 
la Fundación ONCE del Perro Guía, estuvo 
durante su primer año de vida con una familia 
educadora en la fase de socialización y, tras 
su regreso a la escuela, fue entrenado en 
aspectos de obediencia básica, hasta que 
el pasado mes de septiembre comenzó a 
realizar distintas adaptaciones encaminadas 
al futuro emparejamiento con Alberto. 

Entre las novedades más significativas se 
encuentran las correas y el arnés, elementos 
fundamentales para que Alberto Villalba pue-
da dar órdenes a Xabat teniendo en cuenta su 
doble amputación. Para ello, se ha contado 
con la colaboración desinteresada del sastre 
afincado en Boadilla del Monte (Madrid), 
Emilio Asiaín, quien fabricó este material 
de forma personalizada y exclusiva para la 
iniciativa, con el objetivo de que exista la 
mayor autonomía para el usuario con correas 
adaptadas a su cintura.  

Derecho de acceso
Tras la presentación a los medios de Comu-
nicación el pasado 19 de enero, se realizó 
un paseo por las calles de Teruel hasta el 
Ayuntamiento. Alberto y Xabat mostraron 
cómo trabajan juntos, así como la importan-
cia de no distraer al perro acercándose o 
realizando cualquier llamada, y su derecho 
de acceso a todo tipo de espacios, estable-
cimientos y transportes públicos o de uso 
público que las leyes de cada comunidad 
autónoma reconocen a las personas usua-
rias de perro guía.

EN UNA INICIATIVA PIONERA EN EL MUNDO

Alberto Villalba, 
Elisenda Stewart 
y Xabat caminan 
sobre el viaducto 
de Teruel.
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Xabat y Alberto participaron en la presentación de esta iniciativa acompañados de la alcaldesa de Teruel, 
Emma Buj; la directora de la ONCE en la localidad, Pilar Calvo; y la instructora de la Fundación ONCE del 
Perro Guía, Elisenda Stewart, artífice de que todo el proceso haya sido exitoso gracias a adaptaciones es-
peciales de arneses, correas, itinerarios y trabajo previo con el perro, que se han sumado a la vida diaria de 
Alberto. 

Desde su accidente, la ONCE atendió a 
Alberto Villalba con un trabajo en equipo 
formado por una trabajadora social, una 
psicóloga, un técnico de rehabilitación y, 
más tarde, una instructora de tiflotecnología. 
La intervención fue un aprendizaje constante 
y mutuo sobre cómo ir solucionando las 
dificultades que iban surgiendo, proceso 
en el que tanto Alberto Villalba como su 
familia han sido muy activos proponiendo 
soluciones.

Logros
Su movilidad con el bastón también tuvo 
que ser modificada debido a las distintas 
incidencias que surgieron con la prótesis 
que le impedían utilizarlo con normalidad. 
A nivel de comunicación, ha conseguido 
logros que parecían inasumibles al principio 
utilizando el smartphone, llegando incluso a 
incorporar gestos en los que es necesario 
el uso de tres dedos. 
En su domicilio también ha conseguido 
adaptaciones que le facilitan la autonomía, 

superando así situaciones complicadas como 
puede ser abrir la puerta con llave o activar 
electrodomésticos. El bastón de movilidad 
también tuvo que ir siendo modificado para 
adaptarlo a las condiciones de Alberto.

Subcampeón mundial
A lo largo de todo este tiempo, el deporte 
ha sido una de las constantes en la vida de 
Alberto, quien suele practicar ciclismo en 
tándem, senderismo, raquetas de nieve y de 
forma más intensa atletismo y “Agility” adap-
tado con una perra (correr acompañado del 
can), consiguiendo ser campeón de España 
y subcampeón del mundo.
La Fundación ONCE del Perro Guía (FOPG) 
es una fundación asistencial creada por la 
ONCE en 1990 con el propósito de criar 
y adiestrar perros guía para personas cie-
gas o con baja visión. Presta sus servicios 
en toda España y ofrece perros guía como 
servicio social gratuito a los afiliados que 
lo soliciten, siempre que sean candidatos 
adecuados.     
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Gestores administrativos y autónomos destacan la 
delicada situación que la pandemia ha provocado 
en el pequeño comercio y coinciden en las dificul-
tades de acceso de las pymes a los fondos. Por 
ello, reclaman “abrir el grifo”, conceder más cré-
dito y solicitan “un poquito de voluntad política” 
para poder afrontar 2022.
Maite Muñoz

La pandemia causa 
una odisea en el 
pequeño comercio

En el primero de los ‘Encuentros 
gA’, bajo el título '2022: ¿Odisea 
para el pequeño comercio?', se 

debatió sobre las perspectivas para los 
pequeños negocios en este nuevo año, 
en el que afrontan las consecuencias 
de la crisis sanitaria de Covid-19 y las 
repercusiones económicas de la pande-
mia. El encuentro fue moderado por el de 
Perfiles y director general de Servimedia, 
José Manuel González Huesa, y participa-
ron el presidente del Consejo General de 
Colegios de Gestores Administrativos de 
España, Fernando Jesús Santiago; el pre-
sidente de los autónomos de la Unión de 
Profesionales y Trabajadores Autónomos 
(UPTA), Eduardo Abad; y el economista 
Javier Santacruz.
Santiago denunció que medidas puestas 
en marcha por el Gobierno para paliar los 
efectos de la pandemia como los crédi-
tos con aval público “no han funcionado 
bien” y “no sirven para nada si el banco 
no colabora”. Comentó que los bancos 
“no están dando crédito”, por lo que les 

en la quiebra” de la pyme. En cuanto a la 
situación económica, el presidente de los 
gestores señaló que su organización ya 
venía advirtiendo de que en 2021 no iba 
a haber recuperación y el ejercicio iba a 
“pasar de largo” para las pymes.
El presidente de UPTA señaló que el cierre 
de 2021 ha sido “tremendo” por el impac-
to de la sexta ola de contagios y “hemos 
vuelto a revivir los fantasmas” de meses 
atrás. Así, señaló que la Navidad se proyec-
taba con una época de recuperación para 
muchos negocios y al final “hemos tenido 
una sensación amarga cuanto menos”.

SEGÚN GESTORES ADMINISTRATIVOS Y AUTÓNOMOS

reclamó “abrir el grifo”. Santiago fue más 
allá al considerar que el Gobierno debería 
“obligar” a los bancos a conceder crédito 
y criticó que para el sector financiero sea 
“mucho más rentable” acudir a mercados 
“públicos” o “cobrar millones en comi-
siones y no dar crédito”.

Gran empresa vs. pymes
El presidente de los gestores administra-
tivos apuntó que, si el dinero se “moviera” 
más, la recuperación sería “mucho mayor” y 
lamentó que la gran empresa “lo tiene muy 
fácil” frente a la pyme porque si no puede 
hacer frente al pago de sus facturas, las 
retrasa “y ya tiene una financiación”.
Para el economista Javier Santacruz, si no 
se arbitran “de manera más o menos rápida” 
mecanismos que permitan dar liquidez por 
una vía diferente a la bancaria, en las crisis 
“vamos a notar más esas restricciones 
de liquidez” y, aunque no haya un proble-
ma de solvencia, el hecho de arrastrar un 
problema de liquidez durante tiempo “se 
convierte en un problema de solvencia y 
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En este contexto, el máximo responsable 
de los gestores administrativos se quejó 
de que se han subido algunos impuestos, 
“se está subiendo alguna cotización” y la 
moratoria concursal se mantiene y “todavía 
no sabemos el daño que nos va a hacer 
cuando deje de estar en vigor”.
Santiago denunció que medidas puestas 
en marcha por el Gobierno para paliar los 
efectos de la pandemia como los crédi-
tos con aval público “no han funcionado 
bien” y “no sirven para nada si el banco 
no colabora”. Además, comentó que los 
bancos “no están dando crédito”. 

Desde UPTA, Abad se mostró cauto con la 
reforma concursal recientemente aprobada 
por el Gobierno y consideró que la ley 
debe permitir que los autónomos “terminen 
sus deudas con la administración”.

Renta familiar y futuro
Santacruz añadió que en 2021, la renta 
disponible de las familias creció “en torno 
al 2%” pero la carga de impuestos subió 
“casi un 7%” y las transferencias públicas 
como subsidios “está cayendo un 1,7%”, 
con lo que la presión fiscal sobre las fa-
milias “está incrementándose y por tanto, 

estamos ahora mismo en ese momento 
en el que es bastante peligroso seguir la 
misma senda que la que seguimos hace 
diez años”.
De cara al futuro, el presidente de la organi-
zación de autónomos UPTA se mostró “op-
timista” y “esperanzado” en que ómicron 
sea “el punto de inflexión” y con esta ola 
“terminemos esta tremenda pesadilla”. El 
presidente de los gestores administrativos 
expresó que “con un poquito de voluntad 
política puede ser un año maravilloso, pero 
si no hay voluntad política el año pasará 
como han pasado los años anteriores”. 
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El consejero de Educación, Universidades y Ciencia de la Comunidad 
de Madrid y portavoz del Gobierno regional, Enrique Ossorio, acusó 
al presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, de optar por la solución 
más fácil y cómoda para hacer frente a la pandemia, al decidir “cerrar 
todo y prohibir todo”. 
Nino Olmeda

La Comunidad de Madrid 
critica que “la solución “más 
cómoda” ante la pandemia 
fue “cerrar y prohibir todo”

Ossorio manifestó que mientras 
que Pedro Sánchez se decantó 
por lo más fácil, el Gobierno de 

la Comunidad de Madrid que preside 
Isabel Díaz Ayuso, "corriendo un grave 
riesgo, porque estamos hablando de la 
salud y, por tanto, se ha corrido un grave 
riesgo, ha intentado no cerrar todo, no 
prohibirlo todo, solo cerrar o prohibir lo 
absolutamente indispensable”.
Entre esas decisiones “indispensables” 
destacó la adoptada con los colegios 
al inicio de la pandemia, ya que asegu-
ró que su Ejecutivo fue el “primero que 
cerró los colegios. Cuando el Gobierno 
de España no prestó atención a la Co-
vid-19, nosotros cerramos los colegios 
y lo anunciamos el día 9 de marzo -del 
año 2020-. Fuimos pioneros”.
El portavoz del Gobierno madrileño de-
claró a Servimedia que el Ejecutivo de 
Ayuso “cuando ha considerado que era 
bueno para la salud cerrar algo, lo ha 

que, de 495.000 menores 
de 12 años, 270.000 ya 
están vacunados y pidió 
a las familias que, “por 
favor, vayan a vacunar 
a sus hijos, que es algo 
muy conveniente para 
ellos”.
Además, destacó 
que Madrid destinó 
31.527.980 euros 
para la compra de 
15,1 millones de 
test de antígenos 
que se han distribui-
do de forma gratuita a 
los ciudadanos a través 
de los centros sanitarios y 
las oficinas de farmacia para 
la detección precoz de la co-
vid-19, explicó su portavoz, 
Enrique Ossorio.
En total, destacó, el Go-

SEGÚN SU PORTAVOZ, ENRIQUE OSSORIO

hecho”. "Ahora en el mundo se estudia 
lo que ha hecho Ayuso, lo que ha hecho 
Sánchez nadie lo estudia”, insistió.

Escolares vacunados
Enrique Ossorio también se refirió a la 
vuelta de los escolares a los colegios 
después de las vacaciones de Navidad, 
tras registrarse una alta incidencia de los 
contagios, y afirmó que la situación el 20 
de diciembre era “mucho peor que ahora”.
Señaló que se han reemplazado por pro-
blemas relacionados con el virus a 3.883 
docentes, lo que equivale al 96% de los 
docentes que los directores de colegios 
han pedido.
El consejero expuso que están bajando 
las cifras de contagiados e indicó que 
“hay que estar preocupados por esta 
pandemia, pero estamos más animados 
ahora que el 20 de diciembre”.
También aludió al efecto positivo de 
las vacunas en los escolares e informó 
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Enrique Ossorio 
durante la entrevista. 

bierno regional adquirió más de nueve 
millones de unidades de estas pruebas 
para su distribución en farmacias, ase-
gurando así que la región cuenta con un 
remanente para posibles necesidades 
futuras, junto a otros seis millones para 
uso de profesionales de la medicina.
La Comunidad de Madrid, con la cola-
boración del Colegio Oficial de Farma-
céuticos de Madrid y la cooperativa far-
macéutica Cofares, comenzó a distribuir 
de forma gratuita a los madrileños estas 
pruebas de autodiagnóstico el pasado 
22 de diciembre. 
Asimismo, el consejero se declaró opues-
to a los proyectos fiscales del Gobierno 
central, contrarios a las bajadas de im-
puestos del Ejecutivo regional, y dijo que 
es “muy grave que se haga esto. Vamos a 
pensarlo bien, en Madrid gobierna el PP, 
al que han revalidado los ciudadanos y 
que hace unas políticas fiscales también 
validadas por los ciudadanos”. Consideró 
que el PSOE quiere, “desde el Gobierno 
de España, cortar las posibilidades legí-
timas que tiene este Gobierno elegido 
por los ciudadanos, con su Asamblea, 
para hacer su política fiscal”.

Díaz Ayuso
Además, afirmó que es “indudable” que la 
presidenta del Ejecutivo regional, Isabel 
Díaz Ayuso, “tiene que ser la próxima 
presidenta del PP de Madrid”. “Es que 
lo creo yo y lo creen el 90% de los mi-
litantes y el 90% de los simpatizantes 
y votantes” del PP de Madrid, señaló. 
Manifestó que Ayuso “ha demostrado 
una gran capacidad en materia de ges-
tión y los madrileños han visto que lo ha 
demostrado en momentos muy difíciles". 
El portavoz del Gobierno de la Comu-
nidad de Madrid insistió en que Ayuso 
ha demostrado que, ante los ataques 
del Gobierno de España, realmente im-
portantes, ha sabido defenderse”. A su 
juicio, esto es “algo que los votantes y 
simpatizantes del Partido Popular valoran 
mucho”.  Fo
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La Organización Mundial de la Salud (OMS) advierte que 
la afirmación de que la variante ómicron del Covid-19 
origina “una enfermedad leve” es “engañosa, perjudica la 
respuesta general y cuesta más vidas”. Además, destaca 
la saturación de los sistemas de salud en todo el mundo e 
indica que “es probable que surjan nuevas variantes”.

Sergio Tremosa

u

La OMS advierte que 
la variante ómicron 
no provoca una
“enfermedad leve”

El director general de la OMS, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, aseguró que
la narrativa de que ómicron es una

enfermedad leve es “engañosa, perjudica la 
respuesta general y cuesta más vidas”, ya que 
causa hospitalizaciones y muertes, e incluso 
con casos menos graves “se están saturando 
las instalaciones de salud”.
Respecto al avance de la variante ómicron, 
Ghebreyesus indicó que, aunque en algunos 
países los casos parecen haber alcanzado su 
pico, “ningún país está fuera de peligro todavía”. 
“Sigo particularmente preocupado por muchos 
países que tienen bajas tasas de vacunación, 
ya que las personas corren mucho más riesgo 
de enfermarse gravemente y morir si no están 
vacunadas”, expuso Ghebreyesus.

Además, indicó que, aunque el número de 
muertes “se mantiene estable”, preocupa el 
impacto que esta nueva variante está teniendo 
sobre “los trabajadores de la salud, que están 
agotados, y sobre los sistemas de salud, que 
están sobrecargados”.
En ese contexto, recordó que el virus está 
circulando con “demasiada intensidad”, por lo 
que para muchos países “las próximas semanas 
seguirán siendo realmente críticas”. “Todavía 
podemos reducir significativamente el impac-
to de la ola actual compartiendo y utilizando 
herramientas de salud de manera efectiva e 
implementando medidas sociales y de salud 
pública que sabemos que funcionan”, remarcó.
Por ello, reivindicó la relevancia de Covax (Fon-
do de Acceso Global para Vacunas Covid-19, 

RECUERDA LA LETALIDAD DE LA COVID-19 Y LA SATURACIÓN 
DE LOS SISTEMAS DE SALUD
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El director general de la OMS afirmó que está "particularmen-
te preocupado por muchos países que tienen bajas tasas de 
vacunación, ya que las personas corren mucho más riesgo de 
enfermarse gravemente y morir si no están vacunadas".
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por sus siglas en inglés), pero recordó que el 
esfuerzo realizado hasta la fecha “no es suficien-
te”. Las vacunas pueden ser "menos efectivas" 
para prevenir la infección y la transmisión de 
ómicron que para las variantes anteriores, pero 
"siguen siendo excepcionalmente buenas" 
para prevenir enfermedades graves y muertes, 
hecho que Ghebreyesus consideró “clave” para 
proteger a los hospitales de verse saturados.

Nuevas variantes
El director general de la OMS indicó que “es 
probable que surjan nuevas variantes”, por 
lo que el seguimiento y la evaluación siguen 
siendo fundamentales. 
“Se están desarrollando y evaluando nuevas 
formulaciones de vacunas para ver cómo fun-
cionan contra ómicron y otras cepas”, aseguró 
Ghebreyesus.
Respecto a la vacunación, mostró su preo-
cupación, ya que, a menos que se cambie el 
modelo actual, se entrará en una “segunda 
fase de inequidad” en materia de vacunas. 
“Necesitamos asegurarnos de compartir las 
vacunas actuales de manera equitativa y de-
sarrollar la fabricación distribuida en todo el 
mundo”, reivindicó.

Además, Ghebreyesus expuso que la OMS 
está trabajando “para negociar precios más 
bajos con los fabricantes y garantizar que el 
suministro -de medicamentos contra el Co-
vid- esté disponible para los países de bajos 
y medianos ingresos”, e instó a los fabricantes 
a utilizar el Fondo de Acceso a la Tecnología 
Covid-19 de la OMS para compartir conoci-
mientos y licencias voluntarias con el fin de 
facilitar una mayor capacidad de producción 
a nivel mundial, lo que “salvaría mayor cantidad 
de vidas”.
Por otra parte, el Grupo Técnico Consultivo 
sobre la composición de la vacuna Covid-19 
de la OMS tildó de “poco probable” que las 
estrategias de vacunación basadas en cam-

pañas generalizadas de refuerzo resulten 
“sostenibles y apropiadas”, y destacó como 
“prioridad inmediata para el mundo” garantizar 
el acceso a la primera dosis a toda la pobla-
ción, en especial a los grupos vulnerables.

Países sin vacunas
La misma idea expresó Ghebreyesus durante 
una rueda de prensa de la OMS, tras des-
tacar que la tasa de vacunación con pauta 
completa no llega ni al 10% de su población 
en 36 países. La mayoría de ellos, afirmó, se 
encuentran en África, donde la población 
inmunizada con las dos dosis apenas supera 
el 8% de la población.
Esto significa que “muchas personas mayores, 
enfermos crónicos y también trabajadores 
sanitarios no han recibido ni siquiera la pri-
mera dosis", lamentó, mientras otros países 
insisten en las dosis de refuerzo.
Entre las personas a las que es preciso va-
cunar de forma prioritaria, el director general 
de la OMS incluyó a las mujeres embaraza-
das, pues aunque “no tienen mayor riesgo 
de contagio, sí presentan más posibilidades 
de desarrollar una enfermedad grave” si se 
infectan.   

LA OMS DENUNCIA 
QUE EN 36 PAÍSES
SOLO SE HA 
VACUNADO AL 10% 
DE LA POBLACIÓN

u

La OMS destacó dos nuevas medici-
nas para tratar la Covid-19 entre sus 
recomendaciones de cara al abordaje 
de dicha enfermedad, con especial én-
fasis en la utilidad de un fármaco con-
tra la artritis reumatoide, el baricitinib.
Este medicamento se recomienda 
encarecidamente para pacientes con 
Covid-19 grave o crítico en combina-
ción con corticosteroides, según la 
OMS. Esta fuerte recomendación se 
basa en la “evidencia de certeza mo-
derada de que mejora la supervivencia 
y reduce la necesidad de ventilación” 
en los pacientes, “sin que se observe 
un aumento de los efectos adversos”, 
apuntó la Organización.
La OMS hizo también una recomen-
dación condicional para el uso del 
anticuerpo monoclonal sotrovimab en 
pacientes con Covid-19 no grave, 
pero solo para aquellos grupos de 
pacientes que tengan mayor riesgo 
de hospitalización.

Dos nuevos 
medicamentos
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DISCAPACIDAD
Panorama Social

La Comisión Europea ha publicado una 
propuesta de Recomendación sobre 
el aprendizaje para la sostenibilidad 

medioambiental, una iniciativa que persigue 
ayudar a los Estados miembros, colegios e 
institutos, instituciones de educación superior, 
ONG y a todos aquellos que ofrecen formación, 
a dotar a los alumnos de conocimientos y 
capacidades sobre sostenibilidad, cambio 
climático y medio ambiente. 
La recomendación va en linea con el nuevo 
marco europeo de competencias en materia 
de sostenibilidad publicado por el Centro 
Común de Investigación y  en el que se 
describen las competencias necesarias 
para la transición ecológica, como son el 
pensamiento crítico, la toma de iniciativas, el 
respeto de la naturaleza y la comprensión del 

En una recomendación, la Comisión Europea aboga por convertir la sostenibilidad en un tema central 
de los sistemas de educación y formación que permita dotar a los alumnos de los conocimientos y 
capacidades necesarios para poder actuar para proteger nuestro planeta y nuestro futuro. 

La UE pide incluir la asignatura 
de ecología en los programas 
educativos y formativos
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impacto que tienen las acciones y decisiones 
cotidianas en el medio ambiente y en el clima 
del mundo entero.
Según destaca la comisaria de Innovación, 
Investigación, Cultura, Educación y Juventud, 
Mariya Gabriel, "se está llevando a cabo una 
labor impresionante en toda Europa para 
ayudar a los niños, los jóvenes y los adultos a 
aprender cosas sobre el cambio climático, la 
pérdida de biodiversidad y la sostenibilidad, 
y a comprometerse con estos temas. Nuestro 
objetivo es aprovechar estos esfuerzos y 
colaborar estrechamente con los Estados 
miembros para convertir la sostenibilidad en 
un tema central de los sistemas de educación 
y formación. Todos los alumnos, desde una 
edad temprana, deben tener la posibilidad 
de comprender las implicaciones de la 

sostenibilidad medioambiental y de actuar 
en consecuencia para proteger nuestro 
planeta y nuestro futuro".
Para preparar la propuesta, la Comisión 
Europea realizó varias consultas sobre la 
situación actual respecto a las posibilidades 
que podrían ofrecerse en la UE de aprender 
sobre cuestiones de sostenibilidad 
medioambiental. Las consultas pusieron de 
relieve el papel tan esencial que desempeñan 
la educación y la formación a la hora de 
ayudar a las personas a comprender la 
sostenibilidad medioambiental y a actuar 
al respecto.
Los Estados miembros debatirán la propuesta 
de la Comisión, que deberán adoptar 
posteriormente los ministros de Educación 
de la UE.

MEDIOAMBIENTE
Panorama Social
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Un estudio liderado por 
la Facultad de Biología, el 
Instituto de Investigación de 
la Biodiversidad (IRBio) de la 
Universidad de Barcelona 
(UB) y el Instituto de 

Ciencias del Mar (ICM-CSIC) 
ha revelado que las olas de 
calor marinas asociadas 
a la crisis climática están 

llevando al colapso a las 
poblaciones de coral del 
Mediterráneo, cuya biomasa 
en algunos casos se ha visto 
reducida entre un 80 y un 
90 por ciento. Estos datos 

advierten de que la viabilidad 
de las poblaciones de coral 
podría verse gravemente 
amenazada en el futuro.

Poblaciones de coral en 
el Mediterráneo colapsan 
por olas de calor marinas

Ha habido cinco eventos de 
extinción masiva en la historia 
de la biodiversidad de la Tierra, 
todos causados   por fenómenos 
dramáticos pero naturales. Y, 
según advierten los científicos, 
vamos directos hacia la sexta que, 
en esta ocasión está provocada por 
los seres humanos. 
Así lo advierte un grupo de biólogos 
de la Universidad de Hawai y el 
Museo Nacional de Historia Natural 

de París en un estudio publicado 
en la revista Biological Reviews. 
Según aseguran, que encontramos 
en los inicios de otro evento de 
aniquilación masiva, similar al que 
marcó el fin de los dinosaurios hace 
66 millones de años. 
Negar esta crisis, aceptarla y no 
hacer nada al respecto o aceptarla 
y manipularla -aseguran-, "es una 
abrogación de la responsabilidad 
moral".

Los científicos alertan de que la
sexta extinción está en marcha

La OMS y EE. UU. se unen para proteger  
la salud pública ante riesgos ambientales
La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y la Agencia de 
Protección Ambiental (EPA, 
por sus siglas en inglés) de 
Estados Unidos han renovado 
un acuerdo por cinco años 
con el que ambas entidades 
reconocen el aumento de los 
riesgos ambientales y de salud 
pública por el calentamiento 
climático, asociándose para 
paliar sus efectos, según 
informa Servimedia. 
De este modo continúa la 
colaboración entre la EPA y 
la OMS en una amplia gama 
de problemas ambientales 
y de salud específicos y 

transversales, en particular la 
contaminación del aire, el agua 
y el saneamiento, la salud de los 
niños y los riesgos para la salud 

debidos al cambio climático. El 
acuerdo actualizado incluye 
nuevas acciones sobre temas 
transversales, incluida la 

infraestructura y la justicia 
ambiental.
Según calcula la OMS, un 24 
por ciento de todas las muertes 
mundiales y el 28 por ciento 
de los fallecimientos de niños 
menores de cinco años están 
relacionadas con el medio 
ambiente. Además, las personas 
en los países de ingresos bajos y 
medios soportan la mayor carga 
de enfermedad.
"La pandemia de la Covid-19 ha 
puesto de relieve los vínculos 
íntimos entre los seres humanos 
y nuestro medio ambiente", indicó 
el director general de la OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus.
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Ante la ausencia de políticas de 
equidad” en el ámbito educativo 
y las elevadas tasas de abandono 

escolar en España, "una de las más altas de 
la Unión Europea, (16 por ciento frente a 
la media europea, de 10,2 por ciento) y de 
repetición de curso", la Plataforma de Infancia 
propone incrementar el gasto público en 
becas y ayudas al estudio "desde el 0,17 por 
ciento del PIB actual al 0,44 por ciento del 
PIB en 2025", según informa Servimedia. 
Además, la entidad reclama a las 
administraciones educativas "simplificar 
y agilizar la solicitud y adjudicación de 

las ayudas, garantizar la accesibilidad 
a dispositivos electrónicos, conexión a 
internet en todas las etapas educativas 
y aumentar progresivamente la oferta 
de plazas públicas, hasta 70.000 en 
educación infantil de 0 a 3 años".
La plataforma recuerda también que 
España es el tercer país de la UE con la 
tasa más alta de riesgo de pobreza infantil, 
con un 27,4 por ciento, y que es necesario 
"consolidar" este año los "avances" en los 
derechos de infancia alcanzados en los 
últimos años "con recursos económicos 
y medidas específicas".

Asimismo, pide "una ayuda a la crianza de 
carácter universal a través de deducciones 
reembolsables en el IRPF, para aumentar 
las ayudas destinadas a cubrir los costes 
de la crianza, reducir la desigualdad en el 
acceso a los beneficios fiscales por parte de 
los hogares con rentas más bajas y prevenir 
y reducir la pobreza infantil", agravada por 
la pandemia, especialmente en muchos 
hogares con niños.
Según señalan las ONG, "los primeros datos 
empiezan a apuntar que las familias con 
hijos son las que más están sufriendo las 
consecuencias de la Covid-19".

Las ONG piden duplicar las 
ayudas y becas al estudio

Panorama Social
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INFORME DE LA PLATAFORMA DE INFANCIA

La Plataforma de Infancia, entidad que aglutina a decenas de organizaciones que defienden 
los derechos de los niños y adolescentes, recuerda que España es el tercer país de la UE con la 
tasa más alta de riesgo de pobreza infantil y pide al Gobierno y a los grupos políticos que se 
duplique el gasto público educativo en el capítulo de becas y ayudas al estudio. 

INFANCIA



Tras el anuncio de la 
presidenta Von der Leyen en 
su discurso sobre el estado 
de la Unión de que 2022 
debería ser un año dedicado 
a quienes han dedicado tanto 
a los demás, la Comisión 
Europea presentó en octubre 
su propuesta formal para 
designar 2022 Año Europeo 
de la Juventud.
La Comisión coordinará 
una serie de actividades 

en estrecho contacto con 
el Parlamento Europeo, 
los Estados miembros, las 
autoridades regionales y 
locales, las organizaciones 
juveniles y los propios 
jóvenes, que se beneficiarán 
de muchas oportunidades 
para adquirir conocimientos, 
habilidades y competencias 
p a r a  s u  d e s a r ro l lo 
profesional, y para fortalecer 
su compromiso cívico.

La UE celebra el Año 
Europeo de la Juventud
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Un 53 por c iento de los 
progenitores españoles cree 
que sus hijos no recuperarán el 
retraso académico acumulado 
por la pandemia del coronavirus y 
hasta un 45 por ciento estima que 
no empezaron “bien preparados” 
el actual curso escolar. 
Estas son algunas de las 
conclusiones de la encuesta 
‘Colegios y Covid’ realizada en 

noviembre por la Organización de 
Consumidores y Usuarios (OCU) 
y en la que participaron 1.035 
padres de alumnos de primaria, 
secundaria y bachillerato, 
además de 150 profesores.
Además, el 28 por ciento de los 
padres encuestados considera 
que el impacto de la pandemia 
continúa siendo “muy importante” 
a lo largo del presente curso.

Un 53% de españoles cree que sus hijos 
no recuperarán el retraso académico

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), la obesidad 
-acumulación anormal o excesiva
de grasa que supone un riesgo para 
la salud-, tiene especial gravedad si 
se da en la infancia. Es una patología 
que tiene consecuencias nefastas
y la pandemia de la Covid-19
ha hecho que
aumente más
esta preocupante 
afección entre los 
más pequeños.
Según los datos
de la OMS, en el
mundo hay más
de 300 millones
de personas
obesas, aunque
las cifras más
preocupantes
son las  que
tienen que ver
con la obesidad infantil. En los
países en desarrollo con economías 
emergentes, la prevalencia del
sobrepeso y la obesidad entre los
niños en edad preescolar supera

el 30 por ciento.
Además, nuestro país es el 
tercero en toda Europa con 
mayor prevalencia de sobrepeso y 
obesidad infantil, con un 14,2 por 
ciento de obesidad infantil y juvenil, 
tras Grecia (18 por ciento) e Italia 
(15,2 por ciento), según la OMS, 

cifras que no dejan de aumentar. 
Es durante la infancia cuando se 
fijan los hábitos alimentarios y, si 
no se establecen correctamente, 
son muy difíciles de cambiar.

España, tercer país  
europeo en sobrepeso 
y obesidad infantil 
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El Comité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad
(Cermi) ha planteado al Congreso

de los Diputados que la nueva Ley 
General de Comunicación Audiovisual, 
que se encuentra en trámite en estos 
momentos en la Cámara Baja, eleve 
significativamente las obligaciones de 
accesibilidad de los operadores televisivos, 
en especial, en materia de interpretación 
en lengua de signos y audiodescripción, 
además de mejorar las cuotas legales de 
subtitulación, así como la calidad de todas 
las medidas de accesibilidad.
Según informa Servimedia, así lo 
ha propuesto en un documento de 
enmiendas de mejora presentado a los 

grupos parlamentarios en relación con el 
Proyecto de Ley General de Comunicación 
Audiovisual, que sustituirá la legislación 
vigente en la materia desde 2010.
Para la plataforma cívica de la 
discapacidad, las exigencias legales 
actuales a propósito de la interpretación 
en lengua de signos y la audiodescripción, 
son ínfimas, y deben ser incrementadas 
de forma muy notable para asegurar 
que ninguna persona con discapacidad 
sensorial quede fuera de los contenidos 
audiovisuales.
Aparte de las cuestiones cuantitativas, la 
nueva Ley, según el Cermi, debe regular 
aspectos cualitativos, relacionados con 
la calidad de las medios y medidas de 

accesibilidad, para que los usuarios de 
los servicios televisivos accedan plena 
y satisfactoriamente a los contenidos 
audiovisuales.
Otro elemento planteado por el Cermi 
que en su opinión debe recoger la 
reforma audiovisual es la de garantizar 
la continuidad de la accesibilidad de lo 
contenidos, más allá del canal de emisión 
o puesta a disposición del público, ya
sea señal televisiva en abierto, bajo
demanda, a la carta, internet o a través
de aplicaciones.
El Ministerio de Cultura espera tener el
texto aprobado de forma definitiva "en la 
primera mitad" del presente curso.aunque 
su tramitación podría alargarse todo 2022.

Cermi pide más accesibilidad 
en los contenidos televisivos
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Así lo ha propuesto en el documento de enmiendas de mejora presentado a los grupos parlamentarios 
en relación con el Proyecto de Ley General de Comunicación Audiovisual, que sustituirá a la 
legislación vigente en la materia desde el año 2010 y entrará en vigor este año. 
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Los trabajadores autónomos 
con discapacidad igual o 
superior al 33 por ciento 
pertenecientes al Régimen 
Especial de Autónomos de la 
Seguridad Social aumentaron 
un 4,1 por ciento en el año 
2021, llegando a los 23.889 en 
total, según datos aportados 
por la Tesorería General de 
la Seguridad Social al Comité 
Español de Representantes de 
Personas con Discapacidad 
(Cermi), que los solicitó en 
virtud de los mandatos de la 
Ley de Transparencia.
Según informa Servimedia, 
el incremento en el año 2021 
fue de 958 trabajadores con 
discapacidad. 
Este aumento producido en el 
año 2021, contrasta de modo 
positivo con el producido 
en el año 2020, en el que el 
crecimiento fue de apenas un  
1 por ciento, en concreto, 237 
trabajadores más.
De este total de 23.889 
trabajadores autónomos 
con discapacidad alcanzado 
a fecha de 31 de diciembre 

de 2021, 8.691 eran mujeres 
(un 36,3 por ciento del total) 
y 15.198 eran varones (un 
63,6 por ciento), por lo que 
la diferencia por sexo es muy 
acusada en detrimento de las 
mujeres con discapacidad.
A juicio del Cermi, ese 
alentador incremento de más 
cuatro puntos experimentado 
en 2021 indica que a pesar 
del negativo impacto de la 
crisis económica, social y 
de empleo desatada por la 
pandemia del coronavirus, 
el emprendimiento es una 
vía de inclusión laboral 
atractiva para las personas 
con discapacidad.
En esta coyuntura más 
favorable, la plataforma de la 
discapacidad ha reclamado al 
Gobierno un “robustecimiento” 
de los incentivos y las 
bonificaciones a los autónomos 
con discapacidad, haciéndolo 
más intenso para las mujeres, 
que amplíe el camino de 
acceso al empleo y permita 
crecimientos mucho más altos 
en los años próximos.

Aumentan un 4,1% los 
trabajadores autónomos 
con discapacidad

La Feria Internacional Fitur, 
celebrada en enero, se volcó con 
el turismo accesible, acogiendo 
co n fe re n c i a s  y 
mesas redondas en 
las que profesionales 
del sector y expertos 
en turismo accesible 
a n a l i z a ro n  l a s 
estrategias y los 
p roye c to s  m á s 
sobresalientes en 
este ámbito. 
F i t u r N e x t ,  e l 
Observatorio de Fitur 
dedicado a promover buenas 
prácticas turísticas en favor de la 
sostenibilidad, estaba centrado en 

la accesibilidad del turismo y en 
el marco del mismo se hicieron 
entrega de los premios del 

Reto 2022 a Cocemfe, TUR4all y 
Albastar por sus proyectos sobre 
accesibilidad turística.

Fitur dedica este año un 
espacio al turismo accesible

El BOE publica la Orden de 
actualización de la prestación 
ortoprotésica del SNS
El BOE ha publicado la Orden 
del Ministerio de Sanidad por la 
que se actualiza la prestación 
ortoprotésica del Sistema 
Nacional de Salud (SNS) sobre 
el catálogo común de prótesis 

externas de miembro superior 
y miembro inferior, ortoprótesis 
para agenesias, sillas de ruedas, 
ortesis y productos para la terapia 
del linfedema.

Se incluirán en el catálogo común 
de la prestación ortoprotésica 
más de 380 nuevos productos 
que van a contribuir a mejorar la 
calidad de vida de las personas 
con amputaciones, 27 nuevos 

tipos de prendas de presoterapia 
de baja elasticidad o inelásticas 
autoajustables para el tratamiento 
del linfedema y el modelo de silla 
de ruedas no plegable SRM 030D.
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La educación ha desempeñado 
un papel esencial en España 
como motor de cambio social 

durante las últimas cuatro décadas.  
Según un análisis de Funcas basado 
en datos de la Encuesta de Población 
Activa (EPA), en 2021 el 36 por ciento 
de la población española de entre 25 y 
64 años tenía como máximo educación 
secundaria básica o menos, el 10 por 
ciento educación secundaria superior 
generalista, el 24 por ciento educación 
secundaria orientada profesionalmente 
y el 29 por ciento educación superior. 
Hace 40 años, solo el 6 por ciento de la 
población de esa franja de edad tenía 
educación superior, el 4 por ciento 

contaba con títulos de educación 
secundaria superior y el 1 por ciento 
con educación profesional, mientras 
que la abrumadora mayoría, el 89 
por ciento, había alcanzado, como 
máximo, educación secundaria básica. 
Funcas también señala el vuelco en las 
diferencias educativas entre hombres 
y mujeres. Si entre los mayores de 59 
años la proporción de hombres con 
estudios superiores es mayor que la de 
mujeres, a medida que disminuye la edad, 
aumenta la diferencia en el porcentaje 
de universitarios a favor de las mujeres.  
Esta diferencia alcanza su máximo 
en el grupo de personas de entre 25 
y 34 años: más de la mitad de ellas 

(55 por ciento) han completado 
estudios superiores, mientras que ellos 
presentan una proporción de titulados 
superiores mucho menor (42 por ciento). 
La población de 16 o más años residente 
en España se divide en dos grandes grupos 
en cuanto a la formación alcanzada: 
mientras el 45 por ciento cuenta con pocas 
credenciales educativas, el 33 por ciento 
ha completado educación superior (solo 
un 22 por ciento se sitúa en posiciones 
educativas intermedias). La edad resulta 
clave en la explicación de esta estructura 
educativa: entre quienes tienen de 25 a 34 
años abundan los universitarios y entre los 
mayores de 55 años quienes cuentan con 
un nivel educativo muy bajo. 

Según un análisis de Funcas basado en datos de la Encuesta de Población Activa (EPA), más de la 
mitad de las mujeres de entre 25 y 34 años han completado sus estudios superiores, frente al 42 
por ciento de los hombres. Sin embargo, y a pesar del significativo aumento del nivel educativo 
de la sociedad española durante las últimas décadas, España registra el mayor porcentaje de la 
Unión Europea de jóvenes de 25 a 34 años solo con estudios básicos (28 por ciento). 

El 55% de las jóvenes españolas 
tiene estudios superiores

MUJER
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La Fundación Cermi Mujeres 
ha estudiado el contexto y la 
conceptualización de los cuidados 
y ha advertido de la necesidad de 
activar políticas de cuidado para 
que las mujeres con discapacidad 
se integren en la sociedad.
Así lo manifestó la entidad tras 
una reunión de la Mesa Asesora 
de Cuidados, Conciliación y 
Corresponsabilidad, puesta 
en marcha por el Ministerio 

de Igualdad y que cuenta con 
la participación del Cermi y la 
Fundación Cermi Mujeres.
En el encuentro se abordó la 
manera en la que se conceptualizan 
los cuidados a través de un 
documento de trabajo que trataba 
aspectos del derecho al cuidado, 
la corresponsabilidad, la necesidad 
de impulsar un sistema estatal 
de cuidados y las estrategias de 
avance.

Un total de 17 empresas 
españolas han sido 
incluidas en el Índice 
de Igualdad de Género 
de Bloomberg (Gender-
Equality Index), que 
distingue a aquellas 

organizaciones de todo 
el mundo que destacan 
por su promoción de 
la igualdad y por su 
transparencia en la 
información en materia 
de género. 
Compuesto este año 

por un total de 418 
empresas ubicadas en 
45 países y regiones de 
todo el mundo, el índice 
ha incuido en su listado 
de 2022 en los primeros 
puestos y por este orden 

a Banco Santander, 
CaixaBank, Enagás, 
Telefónica,  Repsol , 
BBVA, Siemens Gamesa, 
Endesa, Inditex, Red 
Eléctrica, Cellnex, Mapfre, 
Iberdrola, NH, Ferrovial, 
Indra y Grifols. 

Más políticas de cuidado para 
las mujeres con discapacidad

Bloomberg incluye a 17 
empresas españolas en 
su índice de igualdad 
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La Academia de las Artes Escénicas 
de España ha elegido una nueva 
Junta Directiva que estará presidida 
durante los próximos cuatro años por 
la actriz y periodista Cayetana Guillén 
Cuervo, en sustitución del productor 
teatral y director del Festival de 
Teatro de Mérida, Jesús Cimarro.
Es la primera vez que la Junta 
Directiva está presidida por una 
mujer en todos los años de historia 
de la institución.  

“Me considero una activista cultural, 
y asumo este reto con todo el amor 
del mundo, con responsabilidad, con 
ilusión, con humildad y con toda la 
gratitud”, afirmó Guillén Cuervo en 
un discurso de agradecimiento tras 
su elección. La nueva Junta aspira 
a seguir contribuyendo a la mejora 
de las artes escénicas en todos 
sus ámbitos con la colaboración de 
los profesionales de las distintas 
especialidades.

Cayetana Guillén Cuervo, 
primera mujer en presidir la 
Academia de Artes Escénicas
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El XVI Congreso de Cermis 
Autonómicos se celebrará en 
Valladolid los días 17 y 18 de febrero 
de 2022 y estará dedicado a “la 
sostenibilidad social en el entorno 
rural”. En él intervendrán diferentes 
presidentes y representantes de los 
Cermis autonómicos, que analizarán 
soluciones a las problemáticas 
que afectan a sus territorios, 
especialmente centradas en las 
personas que viven en el ámbito 
rural. El Congreso contará con 
varias mesas temáticas, dedicadas 

a temas relevantes tales como 
las problemáticas de inclusión de 
personas en el ámbito rural o el 
papel de la digitalización. Además, 
se compartirán buenas prácticas. y 
se mantendrá un enfoque de género 
para combatir la discriminación de 
mujeres y niñas que viven en el 
ámbito rural.
Por otro lado, también se abordarán 
las distintas actividades que 
realizarán los territorios con 
motivo de las celebraciones del 25º 
Aniversario del Cermi Estatal.

Análisis de la sostenibilidad 
social en el entorno rural

La ONU decretó el 20 de febrero como 
el Día Mundial de la Justicia Social. En 
la edición de 2021, la celebración de 
esta conmemoración promueve los 
esfuerzos de la comunidad internacional 
por buscar soluciones para lograr 
el desarrollo sostenible, erradicar la 
pobreza; promover el pleno empleo y 
el trabajo decente, la protección social 
universal, la igualdad entre los géneros y 

el acceso al bienestar social y la justicia. 
Este día quiere fomentar el diálogo 
con los Estados y las instituciones 
de las Naciones Unidas sobre las 
medidas necesarias para superar la 
brecha digital, ofrecer oportunidades 
de trabajo decente y proteger los 
derechos humanos y laborales en 
la era moderna de las tecnologías 
digitales.

Un llamamiento a la justicia social 
en la economía digital (20 de febrero)

Cada 28 de diciembre se celebra el Día Mundial de las 
Enfermedades Raras con el objetivo de crear conciencia y 
ayudar a todas las personas que padecen esta condición a 
recibir, de forma oportuna, el debido diagnóstico y tratamiento 
que, a la larga, garantice una vida mejor. 
Según datos de Federación Española de Enfermedades Raras 
(Feder), las enfermedades raras (ER) o poco frecuentes son 
aquellas que tienen una baja prevalencia en la población. 
Para ser considerada como rara, cada enfermedad específica 
solo puede afectar a un número limitado de personas. 
Concretamente, cuando afecta a menos de 5 de cada 10.000 
habitantes.
Sin embargo, las patologías poco frecuentes afectan a un gran 
número de personas, ya que, según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), existen cerca de 7.000 enfermedades 
raras que afectan al 7% de la población mundial. 
En total, se estima que en España existen más de tres 
millones de personas con enfermedades raras o poco 
frecuentes.

Día Mundial de las 
Enfermedades Raras 
(28 de febrero)
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Una historia de la corrupción en España                         
La patria en la cartera
Autor: Joaquim Bosch (Ed. Ariel)

La patria en la cartera es una 
reflexión argumentada que 
bucea en las singularidades 
del fenómeno de la corrupción 
en nuestro país. Para ello, el 
juez Joaquim Bosch aborda 
estos problemas desde una 
perspectiva novedosa, a través 
de una visión transversal que 
engloba disciplinas como 
la historia, el derecho, la 
política criminal, la ética o 
la sociología. Es un estudio 
dinámico del problema más 

lacerante de la política española. La tesis principal 
es que, aunque la corrupción en España viene de 
muy antiguo, es en la dictadura de Franco cuando 
adquiere dimensiones institucionales que continúan 
hasta la actualidad. La nueva democracia incurrió 
en continuidades, pero también necesariamente 
en discontinuidades derivadas del nuevo sistema 
de partidos. Esta obra, resultado de una inmensa y 
exhaustiva documentación bibliográfica, se nutre 
asimismo del examen de cientos de sentencias de 
un amplio periodo, desde antes del franquismo 
hasta nuestros días, para analizar las dinámicas más 
habituales de la corrupción.

Un recorrido del Coco a los ratones 'coloraos'
Criaturas míticas de España
Autor: Gestas de España. (Ed. Edaf)

En España, como en casi todos 
los rincones del mundo, existen 
un sinfín de historias que 
narrar, leyendas que con el paso 
del tiempo van difuminándose 
lenta e inexorablemente en 
el recuerdo de generaciones 
pasadas: el Coco, la Santa 
Compaña, los elfos, diversos 
duendecillos o trolls, los 
míticos gamusinos, los ratones 
'coloraos' o, incluso, el hombre 
pez de Liérgane... Algunas 

perviven en los recónditos vértices de localidades 
poco pobladas y, lamentablemente, serán enterradas 
con sus últimos copleros. Cada uno de estos cuentos 
y cada uno de los personajes que los protagonizan, 
pertenecen al imaginario español como cualquier parte 
de nuestro patrimonio y es nuestra responsabilidad 
dejar testimonio de cada monstruo incomprendido, 
inestimable alma o inquietante leyenda. Con «Criaturas 
míticas de España. Cuaderno de campo» se acompaña 
a Mía y a la Esfinge de Balazote en un viaje sin 
precedentes a través del ilusorio de nuestras tradiciones, 
a menudo transmitidas de boca en boca para descubrir 
cuarenta criaturas y leyendas, ya casi olvidadas, y 
ayudar a perpetuarlas en nuestro recuerdo.
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Una reflexión sobre el significado de la vida

Vi la luz... y entré
Autor: Andrés Aberasturi (La Esfera de los Libros)
En «Vi luz… y entré», Aberasturi se asoma a la “casa” de un hombre anciano —«no necesariamente 
viejo», como él afirma— y a sus pensamientos a lo largo de año y medio de su vida. Cuando se ha 
dado cuenta de «que la vida iba en serio», de que ya ha llegado ese momento en el que sólo quedan 
dos salidas: el pensamiento o la trivialidad, reflexiona sobre qué ha sido y sigue siendo vivir o 
pasar de puntillas y no preguntarse nada. Con esa prosa poética tan particular que le caracteriza, 
recapacita sobre recuerdos, el amor, los hijos, el dolor, los logros que enorgullecen, los errores, el 
incierto futuro… Juega al escondite con la memoria para acercarse a un pasado «que ni siquiera 
sabemos si de verdad fue como lo recordamos».
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D urante la celebración de San 
Antón (17 de enero), varias 
localidades españolas acogen 

encuentros en los que numerosas 
personas llevan a sus animales de 
compañía a recibir la bendición de 
San Antón, el patrón de los animales. 
La procesión más conocida es la madrileña, 
en la que numerosas personas llevan sus 
mascotas a la Iglesia de San Antón, en la 
madrileña calle de Hortaleza. Tras un año 
en el que la pandemia impidió esta celebra-
ción, en enero de 2022 volvió a celebrarse 
la tradicional procesión. 
En ella, junto a un sinfín de animales (loros, 
hamsters, cerdos vietnamitas, conejos de 

compañía, cobayas... además de los más 
habituales perros y gatos), también partici-
paron numerosos perros guías de personas 
ciegas o con discapacidad visual. 

Exhibición
Además, los perros guía de la ONCE mostra-
ron sus habilidades, en honor al patrón de 
los animales, en una exhibición realizada en 
el  Palacio de Cibeles, sede del Ayuntamiento 
de Madrid. En ella, mostraron al público 
asistente las distintas etapas por las que 
atraviesa un perro hasta convertirse en los 
ojos de las personas que no ven, y explicaron 
el trabajo que se lleva a cabo con los perros 
en la Fundación para salvar obstáculos, subir 

o bajar escaleras, indicar los pasos de cebra, 
o trasladarse en transporte público.
En sus más de 30 años de historia la Fun-
dación ONCE del Perro Guía ha facilitado
más de 3.000 perros a las personas ciegas o 
con baja visión para mejorar su autonomía, 
desplazamientos y seguridad, convirtiendo 
a estos animales en un vecino más al lado
de los ciudadanos.
En la actualidad más de 1.000 perros guía de 
la ONCE acompañan durante su vida diaria
a las personas ciegas de nuestro país. Con
la llegada de la pandemia han sabido adap-
tarse a ver a la ciudadanía con mascarilla y 
continúan siendo los ojos de las personas
que no pueden ver.

Los perros guía participaron 
en la festividad de San Antón
Durante la festividad del patrón de los animales, San Antón, los perros guías de la ONCE 
exhibieron sus habilidades y fueron protagonistas de esta tradicional celebración, en 
la que los animales de compañía son bendecidos y realizan una procesión.
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